
Бывший  
заложник  
Беслана  
стал врачом  
и спасал  
пострадавших  
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9-летний  
Камболат Баев  

с мамой после своего 
освобождения.

Абакан
Иркутск
Красноярск
Новосибирск

105,3 FM
91,5 FM

107,1 FM
98,3 FM

Читайте на стр. 12 ‣

Продолжение на стр. 11 ‣

Вторник
3 сентября Сибирь № 65 (27615)  

2024 год

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

4 224 000

13 лет 
скрывали 
убийства
Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирске сотрудников 
МВД обвиняют в гибели 
школьницы. Позже жертвой 
полицейских стал косвенный 
свидетель по этому делу.

Яркуль - глухое село на самом 
краю Сибири: вокруг поля, болота… 
И то, что случается в Яркуле, словно 
в этих болотах и вязнет, за пределы 
не уходит. Сначала здесь пропала 
14-летняя девочка. Через несколько 
лет - 26-летний парень. И оба исчез-
новения оказались связаны друг с 
другом. Но обо всем по порядку.

Полина БАРИНОВА  
(«КП» - Томск»)

Здесь будут 
обслуживать все 
внутрироссийские 
рейсы.

Новое здание аэровокзала 
площадью 6,8 тысячи ква-
дратных метров оборудова-
но двумя телетрапами - до 
сих пор в томском аэропор-
ту их не было. Теперь пасса-
жиры смогут с комфортом 
следовать в самолет в любое 
время года. Также здесь уве-
личили зону досмотра и ожи-
дания, регистрации, выдачи 

багажа. На привокзальной 
площади организована пар-
ковка на 290 мест.

По данным Минтранса, 
терминал сможет обслужи-
вать 1 миллион человек в 
год. Это будут пассажиры 
внутрироссийских рейсов. А 
старый терминал будет 
обслуживать только между-
народные.

Концепция нового терми-
нала вдохновлена изобрете-
ниями авиаконструктора 
Николая Камова, имя кото-
рого носит аэропорт. Широ-
кий козырек с двумя диаго-
нальными опорами накрыва-

ет входную зону, по сторо-
нам от которой расходится 
веер декоративных ламелей. 
Плавный изгиб ламелей 
напоминает вращение лопа-
стей вертолета. Внутреннее 
пространство продолжает 
«вертолетную» тему. Фонари 
верхнего света превращают-
ся в огромные турбины с 
вертолетными лопастями.

Новый терминал построи-
ли в том числе из-за замет-
ного роста пассажиропото-
ка: за последние 10 лет этот 
показатель вырос на 12%, 
до уровня 600 тысяч пасса-
жиров в 2023 году.

В Томске открыли второй  
терминал в аэропорту

Пиковая пропускная способность нового терминала -  
400 пассажиров в час.
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«Технопром»  
показали  
робота-пациента
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ЗДОРОВЬЕ
Продлят ли 
молодость зеленый 
чай и добавки 
с коллагеном

КУЛЬТУРА
Дом из фильма  
«Любовь и голуби» 
превратили  
в музей

ТОЛЬКО нА сАйТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
в «Разговоре о важном» 
рассказал школьникам 
Тывы, на что лучше 
копить деньги,  
на каком языке говорят 
его внуки и с кого  
не стоит брать пример.

Президент каждый учебный 
год встречается со школьни-
ками. Обычно это происхо-
дит на больших площадках: в 
2021-м - во владивостокском 
детском центре «Океан», 
в 2022-м - в калининградском 
музейном комплексе, в про-
шлом году - в подмосков-
ной мастерской управления  
«Сенеж»… Но на этот раз он 
сделал исключение и приехал 
в обычную (хоть и новую) шко-
лу в столице Тывы.

Урок  
от президента
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В ходе своей по-
ездки в Тыву Вла-
димир Путин посе-
тил «Тубтен Шедруб 
Линг»  - крупнейший 
буддийский мона-
стырь в стране. Но 
ему не просто пока-
зали новый храмо-
вый комплекс, пре-
зидент еще покрутил 
молитвенные бара-
баны, священные 
для всех буддистов. 
Их вращают и за-
гадывают желание, 
которое обязатель-
но сбудется. О чем 
думал президент в 
этот момент, можно 
только догадывать-
ся. Мы думаем, что 
о победе России.

Россия
www.kp.ru
03.09.2024 Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Сразу после Тывы Владимир 
Путин отправится с визитом 
в Монголию. По дипломатиче-
ской традиции за день до при-
езда в главной местной газете 
вышло интервью с российским 
лидером. Мы выбрали для вас 
главное из него.

КТО ВИнОВАТ?
- Главная причина нынешней тра-

гедии на Украине - это целенаправ-
ленная антироссийская политика 
коллективного Запада во  главе 
с США. На протяжении десятиле-
тий они добивались полного контро-
ля над Украиной. Финансировали 
там националистические и антирос-
сийские организации, планомерно 
насаждали концепцию, что Рос-
сия якобы является вечным врагом 
Украины, главной угрозой ее суще-
ствования. По сути, Украина стала 
разменной монетой в реализации 
геополитических амбиций Запада.

- Сегодня мы наблюдаем зако-
номерный итог разрушительной 
стратегии Запада в  отношении 
Украины. Причем западные элиты 
продолжают оказывать сегодняш-
нему режиму масштабную поли-
тическую, финансовую и военную 
поддержку, рассматривая его в ка-
честве орудия борьбы с Россией. 
Мы всё это видим и продолжим 
последовательное выполнение всех 
поставленных задач в рамках спе-
циальной военной операции для 
обеспечения безопасности России, 
наших граждан.

ОЛИМПИйсКИЕ  
ДВОйнЫЕ сТАнДАРТЫ

- Нынешние руководители Меж-
дународного олимпийского коми-

тета, действуя по указке коллек-
тивного Запада и прежде всего 
США, грубо попирают олимпий-
ские идеалы, которые они должны 
защищать: наших атлетов не допу-
скают к участию в соревнованиях, 
запрещают национальную симво-
лику. Дело дошло до того, что 
полностью отменяют на между-
народных турнирах слова «Рос-
сия» и  «российский». Всё это 
откровенно нарушает основопо-
лагающие принципы Олимпий ской 
хартии, где сказано о недопусти-
мости политизации спорта, кото-
рый должен объединять людей, 
а не разделять.

ГДЕ ЗАКАнЧИВАЕТсЯ 
сВОБОДА сЛОВА

- Россия запретила деятель-
ность некоторых СМИ страны. 
В то же время в западных странах 
запретили российские СМИ и за-
блокировали их в соцсетях. Как 
сохранить баланс между свободой 
прессы и национальной безопас-
ностью?

- Единственное, что делают наши 
СМИ, это аргументированно до-
водят российскую точку зрения 
на актуальные современные про-
блемы. Делают это уважительно 
и с  соблюдением норм морали 
и этики, национального законода-
тельства той или иной страны. В 
России средства массовой инфор-
мации свободны. Это записано в 
Конституции. Единственное тре-
бование к ним - соблюдение рос-
сийского законодательства. Это 
должны понимать иностранные 
корреспонденты, аккредитован-
ные в нашей стране. Таким обра-
зом, будет сохранен необходимый 
баланс между свободой прессы 
и национальной безопасностью.

МАШИнА ЛУЧШЕ 
МОТОЦИКЛА

Один из ребят признался, что 
мечтает накопить на мотоцикл.

- Опасный вид транспорта. 
Накопи на машину лучше, так 
спокойнее будет и папе, и ма-
ме, - посоветовал президент.

- Мой папа в 14 лет накопил 
на машину сам, - заметил школь-
ник.

- Стремись к этому. Пример па-
пы - он хороший. А зачем мото-
цикл? Ты ездил? - уточнил Путин.

Парень признался, что катал-
ся только на квадроцикле. На 
что глава государства заметил:

- Переворачивается постоянно, 
неустойчивый транспорт. Где-то 
по пересеченной местности ти-
хонько можно, гонять не нужно. 
На машину копи лучше, ладно?

ПЕРЕГОВОРЫ 
с УКРАИнОй

- Я всегда говорил: мы хотим 
все спорные вопросы решать 
мирными средствами. Что сей-
час происходит? Действующие 
власти [Украины] легитимными 
не являются - они должны были 
провести выборы, но отказа-
лись. Если прекратятся боевые 
действия, им отменять военное 
положение и сразу проводить 
выборы. А шансов быть пере-
избранными у них немного. По-
этому они не заинтересованы в 
прекращении боевых действий.

Рассказал Путин, и зачем 
Украина начала наступление 
на Курск:

- Расчет был на то, чтобы пре-
кратить наши наступательные 

действия в Донбассе. Результат 
известен? Да, конечно. Главные 
задачи, которые противник ста-
вил перед собой - остановить на-
ше наступление на Донбассе, - 
они не достигли. Вооруженные 
силы ставят под контроль уже 
территории квадратными кило-
метрами, поэтому уверен, что и 
эта провокация провалится, ну и 
возникнет после этого желание 
действительно - не на словах, а 
на деле - переходить к мирным 
переговорам и решать эти во-
просы мирными средствами.

РУссКИй 
ИЛИ МАТЕМАТИКА?

- На самом деле и то и другое 
очень важно. Знание родного 
языка, а это еще и язык меж-
национального общения для на-
шей многонациональной стра-
ны,  - это очень важно, потому 
что он объединяет все народы 
России в единый общий орга-
низм, в единый народ. Поэтому 
знание русского языка - это од-
на из самых важных задач для 
преподавателей в школе.

- В Китае, кстати, есть большой 
интерес к русскому языку. А у 
нас - к китайскому. Члены моей 
семьи - маленькие - говорят на ки-
тайском языке. Говорят свобод-
но… но это совсем не значит, что 
мы должны забыть свой интерес 
к английскому языку. Английский 
язык - это великий язык. Он очень 
много дал человечеству. Мы ни 
от чего не отказываемся. У нас 
нет враждебных языков. У нас 
даже нет враждебных стран. У 
нас есть враждебные элиты не-
которых стран.

ТРАнсГЕнДЕРЫ 
УБИВАЮТ  
ЖЕнсКИй сПОРТ

- Это вообще несправедливо. 
Это чушь, бред. Они просто уби-

вают напрочь женский спорт. 
Ведь любой мужчина может 
просто объявить себя женщи-
ной и выступить в любом виде 
спорта. Не дав никаких шансов 
женщинам занимать призовые, 
тем более первые места.

нЕ БЕРИТЕ  
с МЕнЯ ПРИМЕР

Один из школьников спросил 
Путина, сколько он спит.

- Ты примера с меня в этом 
смысле не бери, - ответил он. - Я 
сегодня спал, допустим, четы-
ре часа. Это маловато. А так 
обычно сплю ну шесть часов. 
У тебя очень много активности, 
спорта, поэтому нужно быть в 
форме. То, что я сегодня спал 
всего четыре часа, а всего 
сплю шесть,  - это не потому, 
что я такой занятый человек. 
А потому что не могу должным 
образом организовать свой ра-
бочий день. Каждый человек 
должен критично относиться ко 
всему, что он делает, к себе. И 
делать выводы. Я постараюсь 
это сделать.

ОБ ОПАснОсТИ  
ЭЛЕКТРОннЫХ  
сИГАРЕТ

- Нужно понимание, к чему 
приводят вредные привычки. 
Многие  - особенно молодые  - 
люди не задумываются об этом. 
Кажется, что это модно, что 
это круто - курить электронные 
сигареты. Но никто не думает о 
том, что возникают проблемы с 
памятью, с общим физическим 
состоянием. Проблемы с имму-
нитетом, потому что с этими 
электронными сигаретами в лег-
кие, оказывается, проникают 
различные болезнетворные ми-
кроорганизмы. И это понижает 
иммунитет, - Путин перечислил 
последствия курения вейпов.

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

О ЧЕМ ГОВОРИЛ ПУТИн с ДЕТЬМИ

сПРАВКА «КП»
Школа № 20 в Кызыле по-

строена по федеральному 
проекту «Современная шко-
ла». Обучение тут проходит на 
русском и тувинском языках. 
Здесь несколько спортивных 
залов, один из которых уже 
подготовлен для занятий дзюдо 
и самбо. Новое здание посвя-
щено всем Героям Отечества.

 ■ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Украина стала разменной 
монетой для Запада»
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Евгений БЕЛЯКОВ

С 2025 года может 
измениться порядок 
расчета пенсий.

Раньше им говорили: «Осво-
бодите место. Дайте дорогу 
молодым!» А сейчас просят 
поработать подольше. И вся-
чески их к этому стимулируют. 
Со следующего года власти воз-
обновят ежегодную индекса-
цию пенсии работающих пен-
сионеров. Закон об этом уже 
подписан. А теперь хотят уве-
личить потолок для начисле-
ния пенсионных баллов - такая 
мера предусмотрена в паспорте 
нацпроекта «Кадры», который 
стартует 1 января. Кого кос-
нутся эти изменения? И какую 
прибавку могут получить рабо-
тающие пенсионеры?

СТИМУЛ НЕ УВОЛЬНЯТЬСЯ
Сейчас начисления пенси-

онных баллов работают сле-
дующим образом. Чем выше 
официальная зарплата сотруд-
ника, тем больше суммы стра-
ховых взносов, которые платит 
за такого сотрудника работода-
тель в бюджет (эти деньги идут 
на выплаты пенсий и обеспече-
ние бесплатного здравоохране-
ния по программе ОМС). И тем 
больше пенсионных баллов 
(в Социальном фонде России 
их называют коэффициентами) 
получает работник. От количе-
ства накопленных баллов будет 
зависеть размер пенсии.

Максимум, который могут 
получить работники, - это 
10 баллов. Их начислят в том 
случае, если сотрудник офи-
циально получает 185 тысяч 
рублей или выше. Правда, это 
правило действует лишь в от-

ношении тех, кто еще не до-
стиг пенсионного возраста и не 
оформил себе пенсию. Для 
работающих пенсионеров ко-
эффициент ниже. Максимум, 
который они могут получить, - 
это три балла. В деньгах это 
прибавка в 400 рублей в месяц 
максимум. Столько получают 
те, кто зарабатывает 55,6 тыс. 
рублей в месяц или выше.

Такой расчет многие счи-
тали несправедливым. Мало 
того что у работающих пенси-
онеров с 2016 года отменили 
ежегодную индексацию пен-
сий на уровень инфляции, так 
еще и баллами обделили. Эта 
ситуация должна измениться.

- Это создаст стимулы для со-
хранения занятости работаю-
щих пенсионеров. Особенно 
среди высококвалифициро-
ванных специалистов, которые 
получают относительно высо-
кие зарплаты. Итогом должно 
стать то, что пенсионеры будут 
в большей степени заинтере-
сованы оставаться на рынке 
труда, - объясняет профессор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов.

Кроме того, по его словам, 
это будет стимулировать людей 
выходить из серой зоны. В по-
следние годы эта тенденция 
приобрела массовый характер. 
К примеру, до 2016 года около 
15 млн пенсионеров были ра-
ботающими, а сейчас их чис-

ло составляет лишь 7,8 млн 
человек. Но это не означает, 
что все больше людей, выйдя 
на пенсию, перестают работать. 
Просто они стали получать зар-
платы в конверте, поскольку 
уходить от уплаты налогов ста-
ло выгодно и им, и их работо-
дателям.

- Теперь же появится до-
полнительный мотив работать 
вбелую и показывать полный 
объем зарплаты, - говорит 
Александр Сафонов.

КОГДА НАЧНЕТ 
ДЕЙСТВОВАТЬ

Если сейчас работающие 
пенсионеры даже с хорошей 
зарплатой могут получить при-
бавку не более 400 рублей в ме-
сяц, то теперь за счет увели-
чения пенсионных баллов она 
может составить до 1330 руб-
лей (один балл сейчас стоит 
133,05  рубля).

По расчетам экспертов, под 
действие поправок могут по-
пасть около 2 - 3 млн работа-
ющих пенсионеров, которые 
получают более 55 тысяч руб-
лей в месяц. Дополнительные 
траты бюджета в этом случае 
составят чуть больше 100 млрд 
рублей в год.

Правда, даже если закон 
быстро примут, то он начнет 
действовать лишь с 1 января 
2025 года. А первый перерас-
чет в этом случае произойдет 
с 1 августа 2026 года.

Сергей ЛИСЕЙЦЕВ, отец 9 детей, награжден 
орденом «Родительская слава»:

- Четверых надо было к школе собрать! У других  - учеба 
в вузе… Но мы привыкли уже к этим хлопотам. Старшие по-
могают младшим, все следим, чтобы никто ничего не забыл. 
Еще каждому букет надо было купить, а они к 1 сентября 
дорожают. Но главное, что все дети идут в школу с удо-
вольствием.

Олег РУБАШОВ, студент магистратуры ВШЭ:
- Я полдня учил старшеклассника - сына своего друга - ез-

дить на внедорожном мотоцикле. Мы уехали в лес, подальше 
от больших шоссе, и долго гоняли по песчаным дорогам. Я объ-
яснял, как безопасно проходить повороты, как преодолевать 
участки рыхлого песка. Он падал, поднимал мотоцикл и ехал 
дальше. Разговоров потом было только, как парень сможет 
похвастаться перед одноклассниками. А у меня первая пара 
только 5 сентября будет.

Иван ФИЛАТОВ,  
учитель истории и обществознания:

- Радостно. Первоклассники такие смешные - в глазах одно-
временно любопытство и немного страха. Учителя по детям 
соскучились за лето. Ну и сразу мысли о том, как пройдет 
учебный год - хочется, чтобы все успешно сдали ЕГЭ.

Салават ЩЕРБАКОВ,  
народный художник России:

- Весь день в школе провел! У меня четыре внука в школу 
пошли, один - в первый класс. Так торжественно это сейчас 
проходит. Смотрел на детей и вспоминал свой первый класс. 
У меня была замечательная учительница. До сих пор помню 
ее имя: Генриетта Яковлевна Ковпак. А здания моей старой 
школы на Мосфильмовской больше нет - там теперь Академия 
внешней торговли.

Иван КОВАЛЕВ,  
ученик московской школы № 2121:

- Каждый год одно и то же противоречивое чувство. С одной 
стороны, здорово увидеть одноклассников. Многие выросли 
за лето, одежда новая. Все так сильно поменялись. С другой 
стороны, опять сидеть на сдвоенной математике...

Роман РУСИНОВ,  
автогонщик, победитель серии Ле-Ман:

- Да ничего особенного. Не надо больше ходить в шко-
лу  - и слава богу. Я до сих пор боюсь любых контрольных 
и экзаменов. Не потому, что оценки в школе не всегда были 
хорошие. Просто родители очень ругали за двойки.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Раньше-то мы всей семьей готовились к началу учебного 

года. Но дети выросли, внуки выросли, племянники выросли… 
Теперь уже о себе думаешь. Я вот начало учебного года про-
вел на оздоровительных процедурах.

Картина дня: общество
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1 сентября было воскресенье, в школу дети 
пошли только вчера. Нам стало интересно:

Как у вас прошел первый 
день учебного года?

Утреннее шоу с Иваном Панкиным.  
Он видит, что происходит, знает,  
как на это реагировать, и готов 

рассказать вам, что будет. 
С понедельника по пятницу  

в 12.00 слушайте программу  
«Что будет»

radiokp.ru

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Работающим пенсионерам 
хотят вернуть 10 баллов

Наталья ВАРСЕГОВА

С 1 декабря 
мигранты 
и туристы будут 
сдавать свои 
биометрические 
данные 
при пересечении 
границы РФ.

Отпечатки пальцев и 
фото на память попро-
сят оставить иностран-
цев и лиц без граждан-
ства, въезжающих в 
Россию. В Минциф-
ры предложили запу-
стить такой экспери-
мент уже с 1 декабря. 
Эксперимент пройдет 
в два этапа.

Сначала сдача био-
метрии будет органи-
зована в нескольких 
пунктах - аэропортах 

Шереметьево, Домо-
дедово, Внуково, Жу-
ковский, а также на 
автомобильном КПП 
«Маштаково» в Орен-
бургской области (гра-
ница с Казахстаном).

- На втором этапе 
для безвизового въез-
да в Россию все ино-
странцы будут забла-
говременно сдавать 
биометрию в специ-
альном приложении 
и подавать заявление 
со своими данными и 
информацией о целях 
визита, - разъяснило 
Минцифры. - Второй 
этап продлится с 30 ию-
ня 2025 года до 30 ию-
ня 2026-го. Если экспе-
римент будет признан 
успешным, такие пра-
вила будут действовать 
на постоянной основе.

Биометрию не нуж-
но сдавать гражданам 
Белоруссии, детям до 6 
лет, дипломатам и со-
трудникам междуна-
родных организаций.

- Это необходимо для 
обеспечения порядка 
внутри страны, - объ-
яснил в эфире Радио 
«Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) миграци-
онный эксперт Вадим 
Коженов. - И тема эта 
не нова. Еще в декабре 
2021 года был принят 
закон, обязующий всех 
иностранцев, приезжа-
ющих в Россию на срок 
свыше 30 дней, сдавать 
отпечатки пальцев. И за 
2022 год специалисты 
«откатали» более 5 млн 
человек. Была продела-
на гигантская работа.

По словам эксперта, 

неохваченной осталась 
категория гостей стра-
ны, прибывающих к 
нам на срок менее 30 
дней. Они не обязаны 
были сдавать биоме-
трию.

- Однако есть вероят-
ность, что иностранец 
приехал к нам на две 
недели, совершил пре-
ступление и покинул 
страну, - продолжает 
Вадим Коженов. - По-
этому нужно, чтобы эти 
люди тоже были дакти-
лоскопированы. Такая 
процедура уже работает 
в аэропорту Жуковский 
с марта этого года. И 
пока это никого не от-
пугнуло. Нормальная 
и нужная мера. Пола-
гаю, что у нас биоме-
трию будут сдавать все 
иностранцы.

Приезжих пересчитают по пальцам
 ■ ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ
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Валентин АЛФИМОВ

1 сентября 2004 года 
банда террористов напа-
ла на школу № 1 в горо-
де Беслане, в Северной 
Осетии. Они захватили в 
заложники больше тыся-
чи ста человек, которые 
пришли на праздничную 
линейку.

Боевики заперли детей 
и взрослых в спортзале, 
заминировали его и дер-
жали там три дня, не да-
вая ни воды, ни еды.

Хотя большинство 
были освобождены, в 
результате теракта по-
гибли 314 заложников 
(из них - 186 детей) и 20 
спасателей. Более 800 че-
ловек были ранены. 72 ребен-
ка остались инвалидами.

Накануне скорбной даты мы 
встретились с одним тех, кто 
пережил это нападение, чтобы 
восстановить картину тех трех 
дней заточения.

«ОН БЫЛ БЫ ТАКОЙ ЖЕ,  
КАК ВЫ»

Передо мной в студии Ра-
дио «Комсомольская правда» 
сидит молодой бородатый 
мужчина 30 лет. Он улыбает-
ся, шутит и явно уверен в се-
бе. Врач-реаниматолог - ему 
положено, ему нельзя быть 
неуверенным. Это Камболат 
Баев. А перед нами на сто-
ле лежит фото парнишки с 
перебинтованными руками, 
замазанными зеленкой и йо-
дом и потерянным взглядом. 
Его обнимает мама. Это то-
же Камболат Баев. Но 20 лет 
назад. После страшного те-
ракта в Беслане. Ему повезло 
выжить - спасли из горящего 
спортзала люди, которые три 
дня ждали малейшей возмож-
ности вытащить своих и чужих 
детей из захваченной школы.

Оказалось, что, пережив 
в детстве страшный теракт, 
Камболат теперь сам спасает 
жизни - жертв теракта в «Кро-
кусе», бойцов спецоперации, 
и сотни других.

- Как ваши руки себя чувству-
ют? Все хорошо? - начинаю я 
беседу.

- Шикарно, - улыбается в 
ответ гость.

- Как была сделана эта фото-
графия?

- Это в больнице детской, во 
Владикавказе, буквально через 
несколько дней после теракта.

- Как это было? 9-летний 
мальчишка, который просто 
пришел в школу 1 сентября, 
что запомнил?

- Если бы можно было из го-
ловы делать проекцию, мы бы 
сейчас смотрели фильм, кото-
рый начался в 10 утра, с нашей 
линейки, и до момента, как я 
очнулся в больнице. В голове 
все очень плотно осело, это не 
забывается…

- Еще говорят, время лечит, а 
мозг выбрасывает самые страш-
ные моменты…

- Не в нашем случае. Со вре-

менем становилось только тя-
желее. Я шел в третий класс 
и не понимал тогда, что про-
исходило... Особенно тяжело, 
когда мы на кладбище ходим 
к своим одноклассникам - их 
родители, бабушки, дедушки… 
не всегда узнают тебя. Ты под-
ходишь к памятнику, прикла-
дываешь руки к нему, а они 
спрашивают: «Вы знали его?» 
Я говорю: «Мы одноклассни-
ки». И тогда начинается раз-
говор, что вот сейчас бы наш 

Тимур или Заур был бы такой 
же большой...

«ПИТЬ НЕ ДАВАЛИ,  
МЫ ЕЛИ ЦВЕТЫ»

- Как это происходило?
- Обычное 1 сентября. Было 

очень много людей. Со мной в 
предыдущие годы ходила ба-
бушка, тетя, дядя приезжал из 
Владикавказа, отец, дядя сни-
мал все на камеру, это целая 
делегация. И так с каждым. А в 
этот год, слава богу, звезды так 
сошлись: у бабули с утра дав-
ление, тетя на девятом месяце 
беременности, отец на работе, 
у дяди не получается. В итоге 

меня дед привел в школу. А 
у нас был уговор, что я буду 
домой ходить один. И вот дед 
меня привел, и я благополучно 
его отправил.

Мы стоим на линейке, игра-
ет музыка. И начинают гре-
меть выстрелы. Все куда-то 
бегут… паника. Они (терро-
ристы. - Авт.) сразу распреде-
лились по школе и загнали нас 
в спортзал. Моментально на-
чали зал минировать, вывели 
мужчин, старшеклассников - 

их заставили забаррикадиро-
вать в основном здании школы 
все окна, проходы. Через час-
полтора зал был полностью 
заминирован. С этого момен-
та пошел отсчет нашем трем 
дням.

- Что вы чувствовали в тот 
момент? 9-летний ребенок.

- Надо отдать должное учи-
телям и другим взрослым, 
кто был с нами. Они никого 
не оставили - я не чувствовал, 
что я один. Рядом был наш 
учитель - это мама моего одно-
классника, сейчас она дирек-
тор нашей школы. Они все 
нас поддерживали. Когда ты 
ребенок, ты не понимаешь, 
что с тобой происходит. Я ре-
бятам, кто был из 10 - 11-го 

класса, когда видимся, гово-
рю: «Вы были взрослые, вы 
понимали, что жизнь сейчас 
может закончиться». А для 
меня тогда это было: да, за-
гнали, да, почему-то держат, 
почему-то не дают воды. Да, 
мы слышали, что есть там 
какой-то терроризм, но в 9 лет 
тебя это ни с какой стороны не 
волнует, твое дело - на улице 
поиграть.

- Больше всего хотелось пить?
- Особенно когда мы толь-

ко попали в зал. Практически 
1200 человек, страшная духота, 
дышать нечем, все в панике… 
я вошел туда один из послед-
них. А террористы уже убили 
там мужчину у всех на глазах и 
протащили его через весь зал. 

На улице 30 градусов было, а 
все окна были закрыты - они 
не разрешали открывать.

А воду… просто ведро, одна 
кружка. Это все делалось рука-
ми старшеклассников: за ним 
стоял террорист, он заходит в 
толпу - человек 10 - 15 - и дают 
одну кружку на всех. Хочешь 
пей, хочешь не пей, но если ты 
сейчас все выпьешь, другим 
не достанется… Нам старшие 
пить не разрешали - давали 
рот сполоснуть, избавиться от 

жажды. Мы слушались, так и 
делали.

Учителя, мамы - они как 
зашли 1 сентября, так и сиде-
ли, а детей в туалет выводили. 
Сначала мы ходили в разде-
валку, а потом они поняли, что 
мы там немного подпиваем 
воду, и нас начали выводить 
уже в основное здание шко-
лы - мальчики в один каби-
нет, девочки в другой - дырку 
в полу сделали. У нас доступа 
к воде вообще не было. Един-
ственное, что позволяли, это 
мочить вещи. Почему почти 
все дети были раздетые, когда 
произошел взрыв? Мы одежду 
мочили и с ней возвращались 
в зал - все высасывали воду из 
этих рубашек.

- Когда было тяжелее всего?
- Самый критический день 

был 3 сентября. Нас уже ни-
куда не выводили, воду нам 
не давали, мы ели цветы, ко-
торые находили, лепестки (все 
же с букетами в школу шли)... 
чтобы хотя бы какую-то влагу 
получить. У одного парня 3-го  
числа началась истерика. Он 
класса из 10-го, наверное, был: 
встал, ходил, кричал «Я не хо-
чу умирать, я еще молодой…»  
Но, к сожалению, он и погиб.

«ОН ВЫНЕС  
МНОГО ДЕТЕЙ»

- Как произошел штурм?
- Это был не штурм. Не бы-

ло приказа. Прогремел взрыв 
внутри спортзала, который 
никто не ожидал.

- Прямо перед вами?
- Интересно, что у каждо-

го, кто там был, совершенно 
своя история, в зависи-

мости от того, кто где 
сидел. Мы иной раз 
друг с другом разго-
вариваем: «Ты точ-
но в этом спортзале 
был?» Возможно, это 

последствия того, что 
мы были детьми, плюс 

тяжелые травмы, да и со 
временем, может, картинка 
немного меняется.

Я отчетливо помню, что си-
дел спиной, и для меня взрыв 
прогремел в дальней части 
спортзала - меня взрывная 
волна толкнула вперед, было 
пламя, и я потерял сознание. 
Я долго пролежал. За это вре-
мя боевики зашли в спорт-
зал и часть людей, кто был 
на ногах и не успел убежать, 
забрали с собой в столовую.

Очнулся я под обломками, 
вылезти не могу - сил не хва-
тает, начал оглядываться, в 
углу спортзала был сильный 
пожар. Стоячих людей, либо 
тех, кто пытался подняться, 
уже не было. Я слышал, где-
то идет бой, взрываются гра-
наты, стрельба бесконечная, 
и опять потерял сознание.

- Вы знаете, кто вас выта-
щил?

- Конечно. Я очнулся от то-
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После 
взрыва 

осетинские 
мужчины 

ринулись к школе 
и начали 

спасать, кого 
могли.

Дети, пережившие захват 
школы в Беслане  

20 лет назад, сегодня сами 
спасают людей.

Номер «КП», вышедший 
сразу после трагедии.

Три дня и двадцать лет боли
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го, что с меня сняли обломки, 
передо мной стоял мужчина 
без майки, с усами, он меня 
поднял, занес сначала в одну 
раздевалку, там я увидел лю-
дей, услышал воду, напился 
до отвала. Он пошел обратно 
в спортзал, потом вернулся 
за мной… Зовет меня к себе, 
я как-то (контузия, руки мо-
крые скользят по плитке, сам 
весь мокрый) с горем попо-
лам дошел до него, он меня 
занес во вторую раздевалку. 
Там уже никого не было, и 
следом за ним второй муж-
чина заносит парнишку. Ему 
лет 5 - 6 было, но как будто 
бы его принесли с улицы - в 
бриджах, в майке белой, и чи-
стый. Мы с ним в обнимку 
сидим под раковиной, а там 
вовсю бой идет в школе.

Через какое-то время оба 
мужчины вернулись, позвали 
нас. Парнишка - раз, раз, убе-
жал, а я пока встал… мужчина 
через весь спортзал меня на 
руках пронес, у меня голова 
висела... И уже отдал меня 
дальше.

- Ты знаешь его имя?
- Я уже в больнице, когда 

пришел в себя, бабуле опи-
сал его: мужчина без майки, 
с усами. А она дала объявле-
ние в газету, и спустя какое-
то время, видимо, кто-то из 
его соседей, рассказал, кто 
это. Он жил в пятиэтажке 

рядом со школой. У него у 
самого погибла дочь там, к 
сожалению. Он вынес очень 
много детей, которые, я уве-
рен, даже не знают этого. Его 
зовут Мурат Кацанов. К со-
жалению, его с нами уже нет.

В тот день у школы рабо-
тали спецкоры «Комсомоль-
ской правды» Александр Коц 
и Дмитрий Стешин. Это была 
одна из первых их совместных 
командировок. Они тогда то-
же помогали выносить детей 
из спортзала... После этого 
они прошли через множество 
войн, терактов и цветных ре-
волюций и сегодня работают 
известными всей стране во-
енкорами на фронтах СВО, 
пишут о новых героях и но-
вых злодеях.

«Я ПАЦИЕНТАМ 
НЕ РАССКАЗЫВАЮ»

Сейчас Камболат Баев 
сам спасает людей. Он врач-
реаниматолог. И в марте к не-
му привезли четверых чело-
век после ужасного теракта в 
«Крокус Сити Холле».

- Как раз было мое суточное 
дежурство. Нам поступила 
информация, что в «Кроку-
се» пожар. Что там убивают 
людей еще никто не знал. 
Мы остановили все опера-
ции, максимально разгрузи-
ли отделение, дополнительно 
вызвали коллег, подготовили 
кровь, плазму… Мы были го-
товы к поступлению постра-
давших.

- Когда появилась информа-
ция, что это не просто пожар, 

а зверский теракт, у вас внутри 
ничего не щелкнуло?

- Каких-то флешбэков не 
было. Не было такого, что я 
раз, и оказался в спортзале. 
Вот злость у меня появилась, 
что я… не в «Крокусе». Чтобы 
там спасать людей, а не здесь, 
в больнице. Возможно, это и 
ошибочно, но у меня всегда 
так - если люди бегут откуда-
то, мне, наоборот, надо туда. 
Такое ощущение, что как буд-
то бы из-за того, что пережил 
определенные события в своей 
жизни, я знаю, как надо дей-
ствовать, в таких моментах не 
теряюсь. Наоборот, начинает 
голова по-другому работать.

Плюс я прочувствовал… что 
испытывали эти люди - это 
ощущение животного страха, 
от которого ты никуда не мо-
жешь деться: на тебя идет эта 
тварь, перед тобой убивает лю-
дей, и ты понимаешь, что ты 
следующий… Вот эту боль я 
переживал в тот момент очень 
сильно.

- Сколько человек к вам при-
везли?

- Четверых. Две девушки с 
отравлением продуктами горе-
ния. Один мужчина был с ожо-
гами. И четвертый мужчина - в 
крайне тяжелом состоянии, с 
пулевым ранением. Но наши 
хирурги все сделали - около 
пяти часов его оперировали, 
успешно. Уже на следующий 
день мы узнали, что его сня-
ли с аппарата искусственной 
вентиляции легких, он в со-
знании, его жизни ничто не 
угрожает. Руку мы ему спас-
ли…

- Вы своим пациентам не го-
ворили, что вы из Беслана?

- Был момент, я остался с 
теми двумя девушками в пала-
те. Они разговаривали между 
собой, я спросил, как проис-
ходили события, и они расска-
зали, что прятались в туалете, 
было задымление… И я им 
сказал: «Я вас очень хорошо 
понимаю». На что они так друг 

на друга посмотрели - типа, 
чего это вы нас понимаете?

Ну и я им сказал, что я сам 
был плюс-минус в таких же 
обстоятельствах - в Беслане. 
В общем, они про свою боль 
забыли, моментально пере-
ключились на меня, начались 
расспросы.

- Вы вообще не рассказываете 
пациентам?

- Вообще нет. Но бывали 
моменты…

После областной подмо-
сковной больницы Камболат 
перевелся в госпиталь, где то-
же работает в реанимации - 
лечит наших бойцов из зоны 
специальной военной опера-
ции.

- …бывают молодые ребята, 
которые получили ранения се-
рьезные. Был парень - 19 лет, 
у него ноги не работают, и он 
не хотел бороться. А с ним ма-
ма и так, и так… ну, пришлось 
«психологическую нагрузку» 
ему дать: я попросил маму вы-
йти и поговорил с ним - по-
делился, что со мной было. 
Говорю: «Надо жить, жизнь 
продолжается». Вроде бы на 
какое-то время я его зарядил, 
но потом его перевели куда-
то и дальше, я не знаю, что с 
ним было.

Это было сильно
- Недавно Владимир Путин прилетал в Беслан, поклонился 

погибшим в том страшном теракте, встал на колени перед па-
мятником... Что это значит для вас, для жителей Беслана?

- Сказать, что мы были в шоке, - это ничего не сказать. Его 
жест нас поразил! От него много чего в свое время требовали. 
Но, думаю, он своим жестом дал четкие ответы. Ну такого же 
не было никогда, чтобы он где-то на коленях стоял.

Это было сильно! Сильно. Если бы это было в первые годы 
после теракта, может быть, большинство у нас его бы не по-
няли. А сейчас, спустя столько лет, он приехал, и вот этот его 
жест... Он встретился с матерями, поддержал, главе республи-
ки сказал, что должны оказывать всяческое содействие… Мы 
были поражены. 

Военкоры «Комсомолки» Александр 
Коц и Дмитрий Стешин вспоминают тра-
гедию Беслана, которая на всю жизнь 
осталась болью в душе.

«Я помню тот день поминутно - в деталях, 
лицах, глазах, - вспоминает Александр Коц. - 
Взрыв, второй... Лавина осетинских мужиков 
сметает оцепление, вынося тебя к стенам 
спортзала. Бешеная автоматная стрелкот-
ня, взрывы гранат, едкий дым, стойкий за-
пах пороха, охотничьи карабины в руках у 
мужиков...

В разбитых проемах окон - силуэты спец-
наза. Один из них вскидывает автомат, дает 
очередь, оседает на колено, тяжело встает, 
бросается куда-то в сторону, взрыв гранаты, 

дым... Через минуту из двери черного хода 
выбегают еще несколько детей. Почему-то 
сразу понимаю  - он их спас. Его вынесут 
позже. Погиб…

Дети. В крови и в одних трусиках выбегают 
на тебя. Добегая до взрослых, обессиленные 
падают у ног. Хватаешь, прижимаешь к себе, 
бежишь, пригибаясь, к улице генерала Плие-
ва, закидываешь в чью-то машину: «В боль-
ницу!» Разворачиваешься, снова к школе...»

Кто-то до сих пор спорит, был ли штурм 
школы. Дмитрий Стешин видел все своими 
глазами.

«Взрыв, с которого все началось, был 
один,  - пишет он.  - По мнению экспертов, 
он случился при перемонтаже взрывного 

устройства в спортзале. И звук этот не был 
похож на прилет гранаты - слишком мощный, 
тугой, растянутый. А потом все потонуло 
в какофонии боя. Наши были не готовы к 
штурму. Я видел, как после первого взрыва 
«альфовцы» бежали к школе без касок, на 
ходу застегивая броники. А навстречу им 
бежали окровавленные дети…»

«Альфовцы» бежали к школе без касок, 
на ходу застегивая броники. А навстречу 
им бежали окровавленные дети…»

 ■ ТОТ ДЕНЬ 

Все заметки наших 
корреспондентов  

о теракте в Беслане - 
на сайте KP.RU

Видео - 
Камболат Баев 
вспоминает, как все было, - 
смотрите на сайте
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3.09.2004. Военкор «КП» Дмитрий 
Стешин на руках выносит раненого 

ребенка из опасной зоны.

ПОДДЕРжКА

Спецназовцы у стен школы № 1, где террористы удерживали 1128 детей и взрослых.

СПАСАТЬ  
И ЗАщИщАТЬ

Мини-
главврач

- Как получилось, что вы 
стали врачом? Трагедия 
Беслана на это повлияла?

- Конечно, да. У меня 
бабушка была терапевтом 
приемного отделения, 
я весь первый и второй 
класс после школы ходил к 
ней - меня все знали, я всех 
знал. Я как мини-главврач 
там ходил. Я все видел - и 
как люди умирали, и в ка-
ких состояниях приезжа-
ли. А уже после теракта, 
когда ты видишь, как нас 
спасали, как врачи с нами 
работали - и в Беслане, и в 
Москве, как люди со всего 
мира (я уже про нашу стра-
ну молчу) писали письма, 
вязали игрушки… Думаю, 
это сыграло роль не только 
для меня. Среди нас - вы-
пускников нашей шко-
лы - очень много врачей 
и людей в погонах. Ведь 
только два варианта было - 
спасать или защищать лю-
дей, чтобы этого больше не 

повторилось.
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Юлия АНДРИЕНКО

Корреспондент 
«Комсомолки» побывала 
на съемках фильма 
о спецоперации.

Суровые парни в камуфляже 
разбирают старенькую крышу 
покосившейся избушки. На это с 
ужасом смотрят хозяева жилья, 
ненамного моложе, чем их дом.

- Я знала! Як начали чинить, так 
и поняла - конец хате! - возмуща-
ется на типичном южнорусском 
суржике хозяйка хаты, - заставь 
дурня богу молиться!

Ничего страшного не происхо-
дит. Просто снимается очередная 
сцена фильма «Свои», режиссером 
которой стал ветеран Чечни и Дон-
басса Артем Артемов.

Жарой и пейзажами Ставро-
польский край очень напоминает 
Донбасс. Кажется, спряталось-
замерло все живое, спасаясь от 
40-градусного пекла, но нет. Стран-
ные люди бегают с камерами, что-
то кричат в рации, переставляют 
тяжеленные штативы и бесконеч-
но повторяют реплики, многие - в 
камуфляже.

- Свои, - как-то сразу понимаю я, 
пытаясь спрятаться в куцую тень 
деревьев, где мне тут же вручают 
бутылочку компота из кизила. И 
тоже становлюсь своей, когда го-
ворю, что из Донецка.

В этой суматохе не сразу нахо-
жу режиссера Артема Артемова, 
которому куда привычнее военная 
среда, тем не менее опыт создания 
фильмов у него имеется - до этого 
снимал короткий метр.

В фильме действия разворачи-
ваются на Времевском выступе 
- возвышенности на стыке Запо-
рожской области и ДНР, где воевал 
Артем.

- Эта территория до сих пор 
охвачена боями, а фронт гуляет. 
Сейчас наши ребята выравнивают 

позиции. А в фильме действия идут 
в 2022 году. Тогда была попытка 
прорыва ВСУ, мы были в полу-
окружении, но противника удалось 
отбросить, - рассказывает Артем 
в перерыве между съемками, - в 
фильме не будет ничего выдуман-
ного или приукрашенного.

СИМОНОВ  
НАШИХ ДНЕЙ

Все, происходившее тогда, «Не-
ман» (позывной Артемова) запи-
сывал, как сам шутит, на рукаве 
шинели.

- Это были короткие заметки в те-
лефоне, а когда появлялась связь, 
отправлял на Большую землю, их 
потом публиковали на различных 
ресурсах. В фильме я даже не стал 
менять позывные своих товарищей 
- «Пан», «Леший», «Боцман», «Мо-
сква». Многих из них уже нет в 
живых… - вздыхает Артем.

Фильм Артем так и назвал 
«Свои». Отряд наших разведчиков 
получает задание выдвинуться в 
небольшую деревушку. Коман-
дование не считает этот участок 
первостепенным. Но именно сюда 
вскоре нанесут удар ВСУ, пред-
приняв масштабную атаку, а в со-
седний батальон, на чью помощь 
рассчитывают наши разведчики, 
похоже, прорвалась уже украин-
ская бронетехника…

Но это не кровавое мочилово, не 
типичный военный блокбастер, где 
детально показывают, как разлета-
ется от взрыва человеческое тело, 
и уже на десятой минуте сложно 
понять, кто в кого стреляет. Но, 
пожалуй, по воздействию будет 
куда сильнее. Свои, чужие, кого 
опасаться и кому доверять - все это 
так знакомо тем, на кого в 2014 
году Украина навела тяжелую ар-
тиллерию и обрушила авиацию. И 
не окажется ли так, что те, кого 
местные жители привыкли считать 
своими и от кого не ожидали же-
стокости, как раз и погубят их?

- Фильм о своих, об одном на-
роде, который разделили в 1991 
году. А простым людям делить нече-
го. Постепенно из моих заметок ро-
дилась книга, а позже на ее основе 
решил сделать фильм. Обращался 
к различным сценаристам и режис-
серам. Но все они идеализировали 
главного героя или лакировали дей-
ствительность, поэтому пришлось 
все делать самому, просто во имя 
памяти тех ребят, о которых этот 
фильм, - говорит Артем.

ПАРТИЗАНЩИНА 
КУЛЬТУРНОГО ФРОНТА

А вот с выбором актеров про-
блем не было. Такие знаменитости, 
как Сергей Маховиков, Лари-
са Шахворостова, Константин 
Демидов, Анна Котляр, Самад 
Мансуров признались, что давно 
ждали приглашения в подобный 
фильм.

- Не только актеры ждали подоб-
ного фильма, его ждал зритель. У 
нас спецоперация идет третий год, 
а много фильмов об этом вышло? 
Ни одного, - отвечает Артем сам 
себе, - я вдохновлялся советскими  

шедеврами о Великой Отечествен-
ной войне: «Они сражались за Ро-
дину», «А зори здесь тихие...», «В 
бой идут одни «старики». Ни в коем 
случае не современными, где раз-
ведчики Советского Союза, образ-
но говоря, борются с фашистами 
с помощью приемов кунг-фу. В 
общем, культура - это такой же 
фронт, на который никто не вышел 
воевать. Так, партизанщина одна. 
И знаете вот это: «Я за СВО, но 
пусть все скорее закончится». А я 
за то, чтобы это окончилось так, 
чтобы ни нашим детям, ни нашим 
внукам снова воевать не пришлось.

УЧИЛИ СТРЕЛЯТЬ 
РЕАЛЬНЫЕ ФРОНТОВИКИ

Кстати, консультанты в фильме 
- все фронтовики, как и сам Арте-
мов. Один из них - дядя Саша - ве-
теран Афгана, Чечни, Донбасса, 
которого все называют талисма-
ном съемок.

- Бывает, долго не можем снять 
сцену, вдруг появляется дядя Саша 
- и следующий дубль всегда удач-
ный, - смеется съемочная группа.

Съемки были и в Донбассе, не-
которые - в пяти километрах от 
линии фронта. Но проводили их 
без пиара и внимания прессы, что 
объяснимо. И все равно туда потом 
прилетело.

- Для меня это была первая по-
ездка в Донбасс, - признается ис-
полнитель главной роли - Констан-
тин Демидов, - потрясло, что земля 
дрожит, а кругом люди - дети на 
качелях, мамы с колясками.

У его героя - командира с позыв-
ным «Москва» медитацией служит 
сборка автомата Калашникова. Его 
успокаивают привычные движения, 
вид и даже запах оружия. Всему 
этому Константину пришлось учить-
ся, а инструктировал его сам ре-
жиссер.

- А еще пришлось учиться стре-
лять из «Мухи». Свист в ушах до сих  

пор, хотя прошло больше двух не-
дель. Там ведь нужно было рот от-
крывать, но это было бы странно 
для героя, - смеется Константин.

Его любимая по сценарию филь-
ма, которую играет Анна Котляр, 
всегда хотела побывать в Донбас-
се.

- Однажды перед Новым годом 
увидела объявление: нужны Сне-
гурочки, чтобы развозить подарки 
детям Донбасса, - вспоминает ак-
триса, - оставила заявку, но этим 
планам не суждено было сбыть-
ся, родные не поддержали. У меня 
трое детей, и муж сказал: «Ты, ко-
нечно, Жанна д'Арк, но если надо 
будет, то это я пойду первым, я все 
же танкист. А нашим детям нужна 
мама». А теперь вот через фильм 
воплощается моя мечта.

Звучит сигнал к съемкам, и все 
занимают свои места.

За этой суетой со стороны за-
думчиво наблюдает хозяйка дома 
- Валентина Давыдова. Дом ее 
выбрал режиссер, потому что тот 
очень напоминал домишки в Запо-
рожской области. Спрашиваю, не 
утомляют ли съемки и киношники?

- Что вы? Для меня это честь. Мой 
отец был ветераном войны, про-
шел всю войну и вернулся только 
в 1946 году. А дедушку в Курской 
области фашисты за ноги к танку 
привязали и таскали по селу. А 
сейчас там бои уже против совре-
менных фашистов. Поэтому, когда 
услышала, о чем фильм, поняла, 
что и дедушка, и отец точно бы 
поддержали, - говорит она.

Еще больше 
подробностей - на KP.RU

Стреляли из «Мухи», разбирали автомат,  
общались с фронтовиками:

Как ветеран СВО стал 
режиссером и сценаристом 
фильма «Свои»

Командир 
«Москва» 
и Ольга - 

влюбленные 
по фильму.

Для Артемова это не первый опыт в кино.

Само слово 
«СВО» 

символично 
вписано  

в название 
фильма «Свои»,  

а буквы ZVO  
означают 

принадлежность 
к различным 

военным округам.

Сергей Маховиков перевоплощается  
в своего героя - бойца с позывным «Запал». Д
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Александр БОЙКО

Накануне Дня знаний данные 
по готовности школ к новому 
учебному году уточнили на 
заседании Всероссий-
ского штаба «Единой 
России» и Минпрос-
вещения России по 
президентским про-
граммам капремонта 
и строительства об-
разовательных учреж-
дений. 

Врио секретаря Генсо-
вета «Единой России», полно-
мочный представитель Президен-
та РФ в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев (на 
фото) предложил коллегам «све-
рить часы».

«Как мы и договаривались, на-
ши депутаты, сенаторы, члены 
штабов общественного контроля 
особое внимание уделили объ-
ектам, которые находятся в так 
называемой красной зоне. Они 
не совсем успевали по срокам. 
Но эта информация позволила 
принять ряд своевременных 
решений и подтянуть общие 
показатели. Ожидаем, что на-
растающим итогом с 2022 года  
к 1 сентября будет отремонтиро-
вана 4491 школа, из них 406 - в 
этом году. А до декабря 2024-го 
капитальный ремонт завершится 
еще в 327 школах», - сообщил 
Якушев.

ПЕРВЫХ НЕТ…
Он назвал в ряду безусловных 

лидеров реализации программы 
капремонта Калмыкию, Марий 
Эл, Мордовию, Татарстан, Чечен-
скую Республику, Пензенскую и 
Рязанскую области. За «стара-
ния» при строительстве новых 
школ отметил Санкт-Петербург, 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Красноярский край, 
Волгоградскую, Ростовскую, 
Саратовскую и Свердловскую  
области.

«Ваше внимание к этому вопро-
су позволит школьникам 2 сентя-
бря прийти в отремонтированные 
классы и начать учебный год с 
отличным настроением», - отметил 
полпред президента. 

Врио секретаря Генсовета 
также сообщил, что поручение  

Президента России Владимира  
Путина о строительстве 1300 
новых школ выполнено досрочно:  
«1 - 2 сентября вводятся 132 но-
вые школы. Среди них - 1300-я 
школа с начала реализации нац-
проекта «Образование» (открыта 
в Волгоградской области. - Ред.). 
До конца года ожидаем сдачу еще 
154 школ».

…И ОТСТАЮЩИХ
В свою очередь, министр про-

свещения Сергей Кравцов по-
благодарил «Единую Россию» за 
контроль капремонта школ. Это 
позволило к 1 сентября приве-
сти в порядок на 1000 объектов 
больше. Программа, которая ре-
ализуется с «Единой Россией», 
идет с «серьезным опережением 
сроков».

При этом министр попросил 
«подтянуться» ряд регионов. 
Это Дагестан, Якутия, Тыва, Ха-
касия, Кабардино-Балкарская 
Республика, Забайкальский и 
Краснодарский края, Амурская, 
Архангельская, Иркутская, Кур-
ганская, Нижегородская, Ново-
сибирская, Псковская и Ярос-
лавская области.

«Предлагаю в октябре провести 
совещание перед завершением 
года, чтобы, если проблемы оста-
нутся, обсудить их», - сказал он.  

БОЛЬШЕ,  
ЧЕМ ПРОСТО СТРОЙКА

Якушев обещал выехать с одно-
партийцами на объекты, где есть 
проблемы. Он отметил также, что 
«Единая Россия» ко Дню знаний 
запустила традиционные акции: 
«Собери ребенка в школу», «По-
мощь школам» и «Родительская 
приемка». 

«Мы ежегодно оказываем 
адресную помощь детям из мно-
годетных и малообеспеченных 
семей. В этом году помощь по-
лучили 240 тысяч детей. Из них 
63 тысячи - дети из новых регио-
нов», - уточнил Якушев и добавил, 
что партийные активисты помогли 
подготовить к началу учебного 
года более 5500 школ. 

Так, ростовские депутаты по-
могли с уборкой и озеленением 
территорий 127 школ, в Мо-
сковской области единороссы 

пополнили художественной и 
учебной литературой библиоте-
ки, в Новосибирской обеспечили 
спортивные залы современным 
инвентарем, актовые - музыкаль-
ным оборудованием. 

ШКОЛЬНИКИ -  
НАШЕ БУДУЩЕЕ

Особое внимание уделяется 
детям в новых регионах и в ре-
гионах, которые пострадали от 
обстрелов киевского режима. Из 
200 школ Курской области 114 
будут работать дистанционно. 
Дети, которые были вынуждены 
переехать в другие регионы и сей-
час находятся в пунктах времен-
ного размещения, начали учебу 
2 сентября.

«Депутатский корпус Респу-
блики Татарстан помог школам 
Донецкой и Луганской Народных 
Республик, Херсонской и Запо-
рожской областей. Закуплена 
художественная и учебная ли-
тература, канцелярские принад-
лежности, оборудование», - под-
черкнул Якушев и отметил, что в 
партийной акции «Родительская 
приемка» приняли участие 13 
тысяч родителей. Вместе с муни-

ципальными комиссиями они про-
верили готовность 6 тысяч школ.

«Мы в ответе за каждого ребен-
ка, который 1 сентября начинает 
свой учебный год. Особое внима-
ние - первоклассникам. Сегодняш-
ние школьники - это наше буду-
щее. И мы должны максимально 
ответственно подходить к орга-
низации их учебного процесса».  

Капремонт и строительство 
российских школ  
идут ударными темпами

Благодаря активистам «Еди-
ной России» и Минпросвещения, 
которые организовали депутат-
ский и общественный контроль 
за строительными работами, ко 
2 сентября в стране открылись 
132 новых учебных заведения и 
более 400 отремонтированных.

КСТАТИ
В Послании Федеральному Собранию 

президент поручил продлить программу 
кап ремонта школ до 2030 года и рас-
ширить ее на детские сады, колледжи, 
общежития вузов. Образовательные учреж-
дения получают безопасность, комфорт, 
цифровую образовательную среду с со-
ответствующей техникой, при этом интер-
активными в школах сделают даже стены. 
Всего в России на 18,5 млн ребят более 
39,5 тысячи школ.

 ■ СКАЗАНО

Из выступления директора 
департамента образования 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа Марины Кравец, где 
в 2019 - 2023 годах введены 
в эксплуатацию 13 школ на 
8,1 тысячи мест: «Ремонт про-
веден в каждой второй шко-
ле. Губернатор распорядился 
до 2030 года построить еще  
11 детских садов и 12 школ». 

Секретарь Рязанского рег-
отделения «Единой России», 
губернатор Павел Малков на 
фоне сияющей ремонтом 15-й 
школы Рязани: «За три года 
в регионе через капремонт 
прошли 46 школ, построили 
четыре школы и 11 детских 
садов. Кроме того, в области 
не осталось аварийных школ». 

Зампредседателя прави-
тельства Пензенской области 
Олег Ягов: «В 2024 году все 
обязательства без исключения 
выполнили: в трех новых шко-
лах прозвенит первый звонок 2 
сентября, капитальный ремонт 
школ в 2024 году везде закон-
чен. 2 сентября в рамках «Про-
фессионалитета» программа 
капремонта на 202 миллиона 
рублей полностью будет завер-
шена, и губернатор откроет 
эти колледжи».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Программа 
«Модернизация 
школьных систем 
образования» в рамках 
госпрограммы 
«Развитие образования», 
которые реализует 
Минпросвещения
и Минстрой 
России это:

4085 - школы отремонтированы в 2022-2023 годах 
4491 - школ пройдут ремонт к 1 сентября 2024 года.
132 - новых школы будут открыты в 2024 году.
718 - школ будут отремонтированы до конца года.
7300 - школ пройдут через капремонт до 2026 года.
2150 - пищеблоков будут заменены на современные.

1300 - новых школ, построенных 
по госпрограмме с 2019 года.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

• В Республике 
Калмыкия
в 2022 - 2024 годах 
завершен 
капитальный 
ремонт 
42 школ на 22,7 тысячи мест. 
• В Республике Марий Эл 
в 2022 - 2023 годах завершен 
капитальный ремонт 
20 школ на 10,6 тысячи мест.
• В Волгоградской 
области 
в 2019 - 2023 годах 
введены 
в эксплуатацию
8 школ на 7 тысяч мест.

До конца 2024 года 
ожидается сдача 
еще 154 школ.
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Вячеслав КУИМОВ  
(«КП» - Красноярск»)

В красноярском  
гриль-баре отказались 
продать клиентке 
блюдо. Потом 
пришлось извиняться…

- Мне - шашлыки.
- Мне - гриль из куры.
- Мне, пожалуйста, «Суперге-

роя»… и «Веселый кебаб»!
Посетительница популярного 

гриль-бара «Шашлыкоff» в 
Красноярске, видимо, «переза-
грузила» официанта своим 
заказом. Пока все люди как 
люди и заказывают то, в чем, 
собственно, суть заведения - 
мясо, девушка выбрала блюда 
из «Детского меню». Но поесть 
простой пюрешки с котлеткой 
не удалось.

- Официант заявил, что это 
только для детей. А взрослым 
не положено, - рассказала она. 
- Хотя какая разница? Я пони-
маю, если бы ребенку заказали 
фужер коньяку. Но тут то!..

Упорная посетительница 
решила: время потрачу, но в 
интересной ситуации разбе-
русь. И отправила жалобу в 

Роспотребнадзор. Там ее рас-
смотрели на полном серьезе. И 
чтоб вы тоже знали в подобном 
случае, официант оказался не 
прав.

- Договор розничной купли-
продажи является публичным 
документом, обязывающим 
организацию общественного 
питания продавать блюда из 
меню любому обратившемуся 
клиенту без предпочтения 
одного лица перед другим. Поэ-
тому продавец не вправе отка-
зать посетителю в заказе 
блюда при наличии возможно-
сти выполнить этот заказ. По 
данному факту управлением 
Роспотребнадзора объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения закона «О 
защите прав потребителей», - 
объяснили в ведомстве.

Предостережение - вещь, 
кстати, серьезная. При повтор-
ном подобном нарушении могут 
уже выписать штраф, и нема-
лый. Впрочем, в самом заведе-
нии обещают, что такого боль-
ше не повторится.

- Приносим извинения, это 
неопытный официант, - уточни-
ли «КП» в гриль-баре.

Алина МОСКАЛЕВА  
(«КП» - Омск»)

26-летняя омичка 
Милана Смердова  
стала первой в мире 
женщиной-пилотом 
Ми-38.

Красивая, хрупкая, совсем 
юная… Милане Смердовой 
всего 26 лет, а ее имя уже 
навсегда вписано в историю 
авиации. Она стала первой в 
мире женщиной-пилотом 
вертолета Ми-38 - «воздуш-
ной касатки», как называют 
его авиаторы из-за необыч-
ной окраски и надежности. 
Достижение зафиксировано 
в Книге рекордов России и 
официально подтверждено 
экспертами Международно-
го агентства регистрации 
рекордов INTERRECORD.

Омский летно-техниче-
ский колледж гражданской 
авиации Милана Смердова 
окончила в 2020-м. Общий 
стаж работы - 4 года. 2 
последних она второй пилот 
в компании «Авиация 
Колымы», где, собственно, 
и освоила полеты на «воз-
душной касатке». Первое 
время летала на Ми-8 - 
пилотов для этих вертолетов 
готовил омский колледж. 
Но когда компания приоб-
рела Ми-38, успешно про-
шла обучение и получила 
лицензию на управление 
судном.

О своей работе девушка 
рассказывает скромно:

- Чаще всего мы сейчас 
работаем по заявкам сани-
тарной авиации - эвакуиру-
ем больных из труднодо-
ступных поселков в Цен-

тральную больницу Магада-
на. Мои обязанности - как у 
любого пилота: анализ пого-
ды, чтобы принять решение 
о вылете, построение марш-
рута, инструктаж пассажи-
ров…

Из-за гористой местности 
и тяжелых погодных условий 
полеты на Колыме бывают 
очень сложными, а посадки 
- жестче не придумаешь. Вот 
только один пример. В марте 
этого года губернатор Мага-
данской области наградил 
авиаторов и медиков за геро-
изм и решительность. Эки-
паж, в составе которого была 
и Милана Смердова, спас 
пострадавших с упавшего в 
тайге самолета. Несмотря на 
тяжелые погодные условия, 
пилоты смогли приземлить-
ся на месте крушения и эва-
куировать раненых в боль-
ницу.

Кстати, в авиацию Мила-
на решила пойти не сразу. 
Был момент, когда хотела 
стать фотокорреспонден-
том, но все же после школы 
решила поступить в летное 
училище. В выборе профес-
сии поддержала мама.

Ну а фотография осталась 
в жизни Миланы теперь 
только в виде хобби.

- На Колыме удивитель-
ной красоты пейзажи: снеж-
ные шапки гор, нетронутая 
человеком дикая природа. 
Когда смотришь на это с 
высоты, дух захватывает - 
настолько все вокруг пре-
красно! Поэтому я не упу-
скаю возможности взять в 
руки фотоаппарат.

Своими фотографиями 
Милана делится в социаль-
ных сетях, чтобы красоту 
родной земли глазами пило-
та смогли увидеть все.

 ■ Знай наших!

Повелительница 
«воздушной касатки»

 ■ ПоСчитаеМ!

новосибирская область
Всего школьников - 372 тысячи
Первоклассников - 38,7 тысячи
Школа с самым большим количе-

ством первоклашек - № 217. Здесь 
набрали 14 классов - 440 детей.
Красноярский край

Всего школьников - 375 тысяч
Первоклассников - 35,5 тысячи
Школа с самым большим количе-

ством первоклашек - № 159. Здесь 
набрали 14 классов - 360 детей.
иркутская область
Всего школьников - 342 тысячи

Первоклассников - 32,5 тысячи
Школа с самым большим количе-

ством первоклашек - с углубленным 
изучением отдельных предметов  
№ 19 в Академгородке. Здесь набра-
ли 11 классов - 342 ребенка.
омская область

Всего школьников - 240 тысяч
Первоклассников - 24 тысячи

Школа с самым большим количе-
ством первоклашек - № 96. Здесь 

набрали 10 классов - 375 детей.Ив
ан
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Это кадры с самой масштабной линейки в новосибирской 

школе № 217. Здесь сформировали сразу 14 первых классов. И 
было многолюдно, ведь малышей первый раз в первый класс при-
вели и родители, и бабушки, и дедушки, а кто-то даже взял на 
линейку собаку. 1 «И», 1 «Ж», 1 «М»… Последний первый класс 
носит букву «О»! Но это, кстати, для Новосибирска не рекорд. На 
той же линейке видно, что где-то даже 9 «Ф» мелькнул!

«Детское меню»  
вам не положено!»

 ■ КонФуЗ
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Милана смогла всем доказать: 
управлять вертолетом она может не хуже мужчин. 
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Евгения ДЕмина  
(«КП» - Омск»)

Легенда о пяти озерах известна, 
наверное, каждому жителю Омской 
области. По преданию, есть в Муром-
цевском районе пять озер, вода в 
которых обладает целебными свой-
ствами: Ленево, Щучье, Данилово, 
Шайтан и пятое, Потаенное, точное 
место расположения которого нико-
му не известно. Мол, хоть оно и у 
всех на виду, но прячется от людей. 
Согласно поверью, если человек 
искупается в четырех озерах, а затем 
отыщет пятое, сможет излечиться от 
всех болезней и вернуть молодость.

И вот на поиски Потаенного 
нынешним летом отправилась науч-
ная экспедиция Омского государ-
ственного педагогического универ-
ситета. Прежде всего отправились 
для того, чтобы определить проис-
хождение и сходные признаки 
муромцевских озер. А уже на основе 
этих данных установить местона-
хождение Потаенного.

- Ленево, Щучье, Дани-
лово и Шайтан действи-
тельно сильно отличаются 
от остальных озер в регио-
не, - рассказал «КП» руко-
водитель экспедиции доцент 
кафедры географии и мето-
дики обучения географии 
ОмГПУ Петр Большаник. 
- Они совсем небольшие 
по площади, но очень глу-
бокие и прозрачные. Глу-
бина в них достигает 10 - 
15 метров. Для сравнения, 
крутинские озера, которые 
сравнимы по площади с 
половиной города Омска, глубиной 
всего 180 сантиметров. А еще эти 
озера не похожи на старичные (они 
образуются в результате изменения 
русла равнинных рек), не являются 
метеоритными, остаточными и так 
далее.

Для того чтобы узнать тайну их 
происхождения, экспедиция прове-
ла исследование рельефа и пришла 

к выводу, что когда-то на их месте 
были огромные воронки: подзем-
ные воды промыли в породе пусто-
ты, и образовались глубокие прова-
лы. Постепенно они заполнились 
грунтовой водой. По-научному 
такие озера называются суффози-
онными. При этом все муромцев-
ские озера имеют одинаковое гео-
графическое положение: они рас-

положены на высоком правобере-
жье реки Тары и на левобережье 
впадающих в нее притоков.

На основе этих сходных призна-
ков географы ОмГПУ «вычислили» 
легендарное пятое озеро - Потаен-
ное. Оказалось, что в географиче-
ских атласах оно известно совсем 
под другим названием.

- Исследователи обычно ограни-
чивались в поисках территорией 
Омской области. А сходные при-
родные процессы происходили по 
всей долине реки Тары. На террито-
рии соседней Новосибирской обла-
сти, в 18 километрах от озера Дани-
лово, расположено озеро Урманное. 
Оно имеет те же характеристики, 

что и четыре муром-
цевских озера, - уточ-
няет Петр Большаник. 
- Очень глубокое, рас-
положено на правобе-
режье Тары и левобе-
режье притока, имеет 
небольшую площадь и 
высокую прозрачность 
воды. Таким образом, 
пятое, Потаенное, 
озеро - это Урманное.

Кстати, в старых 
а д м и н и с т р а т и в н ы х 
границах озеро Урман-
ное было на террито-
рии Омской области:

- Не зря в легенде 
про пятое озеро гово-
рится, что оно у всех на 
виду. О нем знали, но в 

силу консервативности мышления 
не задумывались.

Что ж, теперь можно проверить 
легенду. Вот только научные дан-
ные говорят, что никакими целеб-
ными свойствами вода в пяти озе-
рах не обладает. Ее основное досто-
инство - чистота и прозрачность. Ну 
и, конечно же, живописные виды 
вокруг.

Сибирь: среда обитания Сибирь
www.kp.ru
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Ученые нашли  
секретное озеро  
из легенд

надежда РЫЖКина  
(«КП» - новосибирск»)

В Сибири пик грибного 
сезона.

На носу осень, дни становятся 
пасмурнее, грибов в лесу боль-
ше. Новосибирцы, захватив кор-
зинки и ведра, собирают боль-
шой урожай груздей - этих гри-

бов особенно много в лесу в 
августе, а продолжается сезон 
вплоть до конца сентября.

Любители тихой охоты пишут, в 
каких местах грибов больше 
всего. Полно их в Пашино, в Кара-
канском и Карпысакском борах. 
Много сырых груздей в районе 
Сузуна. Их можно встретить даже 
в лесу рядом с Краснообском, у 
самого берега Обского моря.

- Зашли в лес, около часа 
ходили по привычным местам и 
собрали с супругой на двоих 
ведро. Потом благоверной что-
то не понравилось, она решила 
сменить тактику и пошла по 
краю леса, близ трассы, а я так 
и остался ходить по своим опре-
деленным точкам. Звонит через 
20 минут и кричит, что у нее 
полное ведро с верхом. Оказа-
лось, что по краю леса пошли 
сырые грузди - в одной семейке 
аж по 18 штук и более. Удалось 
набрать четыре ведра, - расска-
зал «Комсомолке» грибник 
Константин Зеленцов.

Груздь обладает характерным 
фруктовым ароматом, который 
делает его особенно привлека-
тельным для гурманов. Перед 
приготовлением его обычно 
вымачивают в воде в течение 
суток, чтобы устранить горечь. 
После этого гриб можно солить, 
мариновать, жарить, запекать, 

использовать для приготовле-
ния соусов и начинок для пиро-
гов, а также добавлять в сала-
ты.

Но не только грузди собирают 
новосибирцы: в местных лесах 
растут подберезовики, подоси-
новики, маслята, лисички и 
сыроежки.

Петр  
Большаник.

Потаенный водоем искали  
в Омской области, а нашли -  

в Новосибирской.
Урманное озеро  

окружено березняком, 
лишь с одной стороны 

подходит луг.

Полный багажник груздей.

 ■ Тихая ОхОТа

Отбрось грусть, 
пошел груздь

иногда попадаются  
и такие здоровяки.
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Целью экспедиции было определить происхождение 
муромцевских озер.



Виктория КУДАЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

Приемная семья из Иркутска  
2 года пытается вернуть 
ребенка, которого забрали 
биологические родители  
из Таджикистана.

- Книжки, игрушки, одежда. В 
детской комнате все точно так же, 
как было при Ане. Мы ничего не 
меняли. Даже маленькие фигурки в 
кукольном домике расположены 
так, как она их расставила…

Супруги Михаил и Марина Буха-
шеевы из Иркутска вот уже 2 года 
пытаются вернуть шестилетнюю 
дочь.
В графе «родИТелИ»  
сТоялИ ПрочеркИ

Михаил - предприниматель, 
Марина - парикмахер. Сейчас им по 
48 лет. Поженились 27 лет назад, 
еще в студенческие годы. Постави-
ли цель: получить образование, 
встать на ноги, родить детей. Но… 
забеременеть никак не удавалось. 
Несколько раз пробовали ЭКО - 
неудачно. Спустя 10 лет попыток 
приняли решение подарить семью 
ребенку из детского дома. В январе 
2017-го Бухашеевы, им было по 41 
году, встали на учет в органы опеки, 
прошли необходимые проверки, 
обучение в школе приемных роди-
телей. И вот через 10 месяцев раз-
дался тот самый звонок: «Есть 
девочка-отказница. Ей 1,5 месяца. 
Приезжайте».

- Она находилась в больнице, 
врачи укрепляли ей иммунитет. 
Была такая крохотная, беззащит-
ная. Увидели и поняли: наша девоч-
ка. Первая встреча длилась около 
получаса. Мы держали ее на руках, 
смотрели на нее, а она - на нас…

В органах опеки Бухашеевых заве-
рили: девочка - круглая сирота, зна-
чит никаких проблем не возникнет. 
Хотя на самом деле мать малышки 
от дочери не отказалась и могла 
объявиться в любой момент. Об 
этом Михаила и Марину не преду-
предили. Уже через месяц счастли-
вые родители забрали дочку домой, 
дали ей имя - Аня.

- Ухаживали по очереди, совме-
щали с работой. Не было суеты, 
споров, бессонных ночей. Аня 
очень спокойная. Она как будто 
всегда была частью нашей семьи.

А через 8 месяцев объявились 
биологические родители. В этот 
период Бухашеевы как раз проходи-
ли процедуру удочерения.
ЗаяВИла о сВоИх ПраВах  
на дочь

Как выяснилось, кровные родите-
ли девочки родом из Таджикистана. 
В Россию приехали на заработки, 
воспитывали четверых детей. Отец 
трудился в одной из пекарен Иркут-
ска, мать готовилась к очередному 
пополнению. На последних сроках 
беременности у нее обнаружили 
опасное инфекционное заболева-

ние (разглашать диагноз запрещено 
по закону. - Ред.), которое могло 
передаться ребенку, поэтому сразу 
после родов женщину перевели в 
стационар. Разумеется, без дочки. 
Заразиться она, к счастью, не успе-
ла.

В больнице кроху назвали Машей. 
В свидетельстве о рождении в гра-
фах с именами родителей постави-
ли прочерки. Как так? Почему? 
Сейчас этот вопрос, как и тот, поче-
му информацию о биологических 
родителях скрыли, и есть главный: 
Бухашеевы решают его в суде, где 
ответчик - органы опеки. Ведь у 
малышки даже остались фамилия 
матери и ее отчество, поскольку та 
предоставила в роддоме копию сво-
его паспорта. Только имя родного 
отца нигде не упоминалось.

Вылечившись, женщина пришла 
в больницу за дочкой, но та уже 
жила у Бухашеевых. Тогда биологи-
ческий отец сделал ДНК-тест, 
результаты подтвердили родство. А 
кровная мать через суд добилась 
того, чтобы ее имя внесли в свиде-
тельство о рождении Ани.

Но девочку родным по крови 
матери и отцу не передали. Отец, 

как оказалось, не мог предоставить 
Ане подходящих условий для про-
живания, а мать депортировали из 
России, поскольку та работала нео-
фициально. Тем не менее Бухашее-
вых помотали по судам. В мае 2019 
года решение об удочерении девоч-
ки, которое все-таки состоялось, 
отменили, но малышка осталась 
под опекой иркутской семьи.
ЗабралИ сИлой

- Мы не единожды встречались с 
кровными родителями Ани в Иркут-
ске, общались и по телефону. Пред-
лагали воспитывать ее вместе, раз 
произошла такая страшная ошибка. 

Ведь мы полюбили ее как родную. 
Были готовы снять дом для двух 
семей и даже помочь им переехать в 
Россию. Но они и слышать ничего 
не хотели. Кричали, мол, мы похи-
тили их ребенка…

В 2022 году биологическая мать 
вернулась в Россию и снова обрати-
лась в органы опеки, заявив, что 
желает забрать дочь. Там постано-
вили, что пока разбирательства про-
должаются, женщина должна 
видеться с девочкой. Бухашеевы 
этому не препятствовали. А 22 июля 
2022 года семье предложили прие-
хать на одну из детских площадок 
Иркутска.

- Мы согласились. Сотрудники 
опеки выдали распоряжение о 
лишении нас статуса опекунов! 
Биологические родители пришли 
вместе с земляками. Их было чело-
век 20. Они стали силой отбирать 
нашу дочь, - утверждает Михаил 
Бухашеев.

Это был последний раз, когда 
Михаил и Марина видели девочку. 
Супруги тут же стали бить в колоко-
ла: рассказали обо всем в социаль-
ных сетях, в СМИ и подали в суд, 
чтобы восстановить свое право на 
опеку.
«неужелИ Ты нас Забыла?»

Бухашеевы предположили, что 
биологическая мать может вывезти 
Аню в Таджикистан, несмотря на 
установленный судом запрет. В 2022 
году малышку объявили в феде-
ральный розыск. В марте 2023 года 
суд встал на сторону приемных 
родителей, обязав органы опеки 
передать ребенка Бухашеевым. 
Однако точка в этой громкой исто-
рии все еще не поставлена. А впер-
вые за 2 года увидеть Аню Бухашее-
вы смогли лишь в студии ток-шоу 

«Малахов», куда приехали на 
съемки этим летом. Для них это 
стало неожиданностью. На 
экране показались биологиче-
ская мать, уже заметно повзрос-
левшая Аня и еще несколько 
детей. Находятся они, судя по 
всему, в Таджикистане.

- Ты помнишь Михаила и 
Марину? - спросил ведущий 
Аню. Она отрицательно покача-
ла головой.

- Дочь, услышь нас, пожалуй-
ста. Я - твоя мама, - в слезах 
обратилась Марина.

- Ты не моя мама. Вот моя 
мама, - произнесла девочка, 
показывая в сторону биологиче-
ской матери.

Та рассказала, что Аня при-
выкла к новой семье за две неде-
ли.

- Остался тяжелый осадок от 
встречи. Во время прямого включе-
ния Аня постоянно озиралась по 
сторонам и будто ждала подсказки, 
что именно нужно произнести. Ее 
словно зомбировали, - считает 
Михаил.

На ситуацию обратил внимание 
глава СК России Александр Бастры-
кин. Он затребовал доклад о резуль-
татах расследования уголовных дел. 
Таковых возбуждали два. Первое - в 
отношении сотрудников органов 
опеки по статье «Халатность», его 
уже направили в суд. Второе - по 
факту безвестного исчезновения 
ребенка, оно прекращено.

- Мы не сдадимся. Мы верим, что 
Аня будет с нами, - добавляют 
Михаил и Марина.

сибирь: особый случайСибирь
www.kp.ru
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комПеТенТно
«две семьи могут 
повлиять на психику 
ребенка»

Анна ХНЫКИНА, аналитический пси-
холог с 20-летним стажем:

- Скажется ли эта ситуация на состоянии 
девочки? Однозначно - да. В 4 года ребенок 
уже прекрасно осознает, кто его родители, 
понимает, что они его любят и с ними безо-
пасно. А тут малышку резко выдернули из 
привычной обстановки и поместили в новую, 
незнакомую реальность. В будущем, увы, 
могут быть разные последствия: недоверие к 
миру, невозможность построить отношения 
и даже хронические психические расстрой-
ства.

«Дочь, услышь меня,  
я - твоя мама!»

Аня теперь называет мамой  
и папой своих биологических  

родителей, а о приемных  
будто не помнит... 

Михаил и Марина Бухашеевы  
мечтали о детях. В органах опеки 
им предложили девочку, заявив, 

что она - круглая сирота.

В доме иркутской 
семьи до сих пор 
есть детская,  
в которой очень ждут 
Анечку... 
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Окончание.  
Начало на < стр. 1

ИсчезнувшИе
2010 год. Яркуль готовился 

к местным выборам. Участ-
ковый Александр Кунц дежу-
рил в сельсовете - охранял 
бюллетени. В соседнем зда-
нии - клубе - репетировали 
кружки, а молодежь просто 
тусовалась. Когда расходи-
лись и взрослые, и подрост-
ки, падал мокрый снег. 
14-летняя Наташа Матюхи-
на отправилась из клуба 
вместе с подругой. 
Разошлись на пере-
крестке. Подруга при-
шла домой, а Наташа - 
нет. Туда, где ждали 
родители и братья, 
шагать оставалось 
минут пять. Но девочка 
исчезла, и это не укла-
дывалось ни в какие 
логические версии: 
село маленькое, а идти 
из него просто некуда. 
Считай, островок среди 
полей и топей. Куда 
пропала?

Через 3 года пропал 
мелкий дебошир - 
26-летний Вовка Пото-
рокин. Его с очередной 
пьянки увезли в райотдел, а 
домой не вернулся. Сестра 
Оксана пошла искать концы 
в полицию, застала началь-
ника уголовного розыска 
Алексея Бороздина.

- Он мне говорит: «Не буду 
у тебя заявление брать, сам 
объявится», - вспоминает 
сестра. - А в апреле, когда 
снег сошел, Володю нашли. 
Все трусы в крови. На запя-
стьях - следы от наручников. 
А сказали - умер от переох-
лаждения.

Девочку не нашли, смерть 
Поторокина списали на 
несчастный случай… И 
только в 2023 году следова-
тели взялись вновь листать 
старые дела. Да так полиста-
ли, что отправили под арест 
четырех сотрудников МВД. 
Из них, впрочем, только 
двое оставались на службе, а 
еще двое прибыли в СИЗО с 
безмятежного пенсионного 
досуга. В СКР уверены: 
именно офицеры райотдела 
убили девочку, а затем - 
Поторокина, потому что тот 
оказался косвенным свиде-
телем и мог проболтаться.

Отправляюсь в село, чтобы 
понять: как вышло, что СК 
записал полицейских в 
палачи?
«БИлИ полторашкой, 
вывозИлИ в лес»

В доме Матюхиных сразу 
видишь фотографию без-
вестно пропавшей дочери. 
Снимок скотчем приклеен к 
шкафу, вокруг - портреты ее 
братьев, их пятеро. Наташа 
была единственной девоч-
кой в семье. Мама Галина 
вспоминает: о безвестной 
пропаже заявили не сразу. 
Полагали, дочь у подруги. 
Деревня же: у знакомых 
можешь оставаться на ноч-

лег, словно дома. Да и 
мобильники тогда в селе 
были не у каждого, а связь 
вообще не ловила...

- Все думали: вернется, 
вернется… И эти фильмы 
еще - говорят, что не прини-
мают заявления сразу. Мы 
на третий день и пришли, - 
объясняет Галина.

Родители отнесли заявле-
ние, а вскоре из милиции 
последовал ответный визит.

- Меня на детектор лжи 
вызывали: «Сознайтесь, и 
ничего не будет - условно 
дадут или штрафом отделае-
тесь. Так и скажите, что дочь 
пришла поздно, что поссо-
рились, толкнули, а она об 
печку ударилась», - расска-
зывает отец девочки.

Оперативники так рьяно 
пытались уличить Матюхи-
ных в убийстве собственной 
дочери, что забрали на экс-
пертизу тазы, топоры и даже 
кастрюли. Какие жуткие 
версии строили сыщики, 
даже описывать не буду: все 
ясно по реквизиту.

Но не факт, что под микро-
скопом рассчитывали рас-
смотреть реальные улики. 
Скорее, пытались давить на 
родителей.

- Не. Давить-то не давили. 
Просто били - полторашкой 
с водой. Увезли утром за 
деревню в лес - и часов до 
шести, чтобы сознался, - 
горько усмехается Наташин 
отец Владимир. - Я говорю: 
«Ну сознаюсь, а тело-то я 
вам где возьму?» Они отве-
чают, издеваясь: «Ты, глав-
ное, подпиши признатель-
ные показания, а мы тебя 
убьем при попытке к бег-
ству». Я ничего не подпи-
сал.

Показания выбивали не 
только из родителей. Мест-
ные говорят, увозили чуть 
ли не каждого второго. Сей-

час родители считают, что 
полицейские специально 
искали, на кого можно спих-
нуть преступление.
на смертном одре

А местные тем временем 
вспоминали вечер с мокрым 
снегом. И пазлы складыва-
лись сами собой…

- Девочки из клуба чуть 
раньше нас вышли, прошли 
вперед. А потом машина 
летит. Летит просто как 
бешеная, - описывает сель-
чанка, которая, получается, 
видела Наташу за минуты до 
исчезновения.

- Да они на Старуху гнали, 
- видела машину еще одна 
пенсионерка.

Старухой здесь зовут 
соседнюю деревню - Ста-
рый Яркуль. А мчалась 
машина аккурат по той 
дороге, что вела к Наташи-
ному дому. Дорога - цен-
тральная. По меркам кро-
шечного села, считай, глав-
ная магистраль. Странно, 
конечно, что в райотделе не 
захотели проверять связь: 
лихачи в машине, о которых 
говорила половина села, и 
пропажа девочки. Но потом 
стало понятно: на белой 
«Волге» из райцентра приез-
жали сослуживцы участко-
вого Кунца.

- Вот люди и боялись гово-
рить. До сих пор боятся. До 
сих пор! Один с этим секре-
том в могилу ушел, - уверяет 
отец девочки Владимир 
Матюхин. - Дедок года 2 
назад умер. А перед смертью 
семье признался: слышал, 
что девочка в машине кри-
чала. Слышал, а рассказать 
боялся… То есть многие 
понимали, что менты ее на 
машине сбили… И молчали!
подпИсала сожИтелю 
прИговор

Теперь тот вечер подробно 
расписан в уже современ-
ных материалах уголовного 
дела. Версия такова: к участ-
ковому Кунцу на «Волге» 
прикатили помощник 
начальника ОВД Максим 
Кудрявцев и оперуполномо-
ченный Евгений Бартоломей. 
Пьяные гоняли на машине и 
сбили школьницу. Пони-
мая, что крепко попали, 
закинули еще живую Ната-
шу в машину, а потом доби-
ли и избавились от тела.

Вы ведь уже оправи-
лись от удивления 

насчет старика, 
который до гробо-
вой доски скрывал 
похищение девоч-
ки? Тогда вот вам 
еще один молча-
ливый свидетель: с 

пьяными мужиками 
в машине была 
соседка Матюхи-
ных. 34-летняя 
особа любила 
кураж и мужчин в 
форме. Назовем ее 
Инной, хотя в селе 

знают, о ком идет речь.
- Она находилась в салоне 

автомобиля во время ДТП. 
Была в состоянии сильного 
алкогольного опьянения. 
Видела, что девочку сбили. 
Больше ничего пояснить не 
может. Ей сказали уходить и 
молчать, - делится источ-
ник, близкий к следствию.

Сейчас у Инны двое детей. 
Она уехала из села, из райо-
на и даже из области. Пере-
бралась на другой край стра-
ны. И только тогда наконец 
дала показания. А в те годы, 
как и велели, молчала. Но, 
похоже, разоткровеннича-
лась с сожителем. И неволь-
но подписала ему смертный 
приговор. Сожителем был 
тот самый Володя Поторо-
кин.
а еслИ школЬнИЦу 
толЬко сБИлИ...

Так вот, в 2013 году парня 
взяли за мелкий дебош, 
посадили в машину. С ним - 
начальник участковых Кунц 
(и снова здравствуйте!), 
начальник уголовного розы-
ска Алексей Бороздин. Пья-
ный пассажир возьми да и 
заведи разговор про пропав-
шую девочку Наташу Матю-
хину. Мол, в курсе про 
тайны полицейских…

…Когда тело несчастного 
нашли, полиция сумела 
обставить это как несчаст-
ный случай. Да, следы от 
наручников, да, кровь. И все 
же - несчастный случай. 

СКР вел два дела парал-
лельно: Кудрявцеву и Барто-
ломею, которые были в 
белой «Волге», вменили 
убийство девочки. Борозди-
ну и Кунцу - расправу с 
Поторокиным. Но это не 
конец истории… Впереди 
суды, и не факт, что приго-
воры будут обвинительные.

Дело Наташи Матюхиной 
очень сложное, в материалах 
мало доказательств. Прямой 
свидетель только один - та 
самая Инна, которая была 
до беспамятства пьяна. И та 
не может внятно объяснить, 
как девочка погибла. Если 
ее увезли живой, значит 
убийство. А если смертель-
ная авария, то виновников 
не наказать - по ДТП срок 
давности истек.

И в Яркуле очень пережи-
вают, что дела могут разва-
литься и лихачи из белой 
«Волги» вернутся мстить за 
показания.

сибирь: расследование «кп» Сибирь
www.kp.ru
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13 лет 
скрывали 
убийства

Бороздин (слева) и Кунц вину не признают.

Владимир Поторокин (справа) припомнил полицейским  
дело Матюхиной и был убит.

Отца заставляли  
взять вину на себя.

Наташа  
Матюхина  
безвестно  

пропала в пяти  
минутах ходьбы  

от дома.
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Летающая Ася
Беспилотников - много. Каждый со своими «сверхспособ-

ностями» и даже именами. Умельцы из Конструкторского 
бюро привезли самолет Асю. Имя нежное, а вот 
характер тот еще: беспилотник не боится шторма.

- Это борт с вертикальным взлетом и посад-
кой. Летает на скорости 80 - 130 километров 
в час, - берет Асю в руки инженер-конструк-
тор Василий Филипченко. - Проверяли на 
ветру: самое большое достижение - выдерживает порывы 
до 28 метров в секунду. Единственное - немного попортил хвосто-
вое оперение. Но технология 3D-печати позволяет быстро заменить 
детали.

Да, Асе не требуется СТО, она легко разбирается, а элементы 
действительно выдает принтер. Кроме двигателя, конечно, и умной 
«начинки».

Сибирь: наукаСибирь
www.kp.ru
03.09.202412

Автомобилисты уже смири-
лись с тем, что за ними наблю-
дает «большой брат». Нарушил 
правила? Камера видит и штра-
фует.

Теперь техника будет следить и 
за детьми. И речь сейчас не про 
дорогу, а про школу. Инженеры 
разработали «детектор хулиган-
ства», который анализирует 
видео с камер и замечает подо-
зрительное поведение. А также 
может засечь угрозу жизни.

- Одна часть работы системы 
- выявление людей, в руках у 
которых оружие. Мы использу-
ем нейронную сеть, чтобы она 
находила такое событие, - уточ-

няет директор Института 
интеллектуальной робото-
техники НГУ Алексей Оку-
нев. - Другой момент - детекция 
агрессивного поведения. Ско-
рее всего, сосредоточимся на 
открытых проявлениях агрес-
сии, на драках.

Фиксировать искусственный 
интеллект будет ситуации, когда 
школяры неистово машут рука-
ми. Это и будет считаться инди-
катором риска. Правда, разра-
ботчики озадачены: как бы нау-
чить механизм отличать реаль-
ную угрозу от баловства. А то 
будет по всякой мелочи завуча 
вызывать.

Какими 
изобретениями 
удивили ученые  

на форуме 
«Технопром».

Хулиганов будет вычислять 
искусственный интеллект

Этот беспилотник напечатан на принтере. Он разгоняется  
до 130 километров в час и не боится ветра.

Пластырь измеряет 
пульс и следит,  

чтобы он был в норме. 
На фото -  

многоразовый вариант.

Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

В огромном выставочном 
центре - автомобили, стан-
ки, роботы. Все шевелится, 
жужжит и разговаривает. 
Рассказываем о самых 
интересных разработках.

Вечный пациент
На стульчике сидит и грустит 

человекоподобный робот. Он 
приболел. Таков удел: машина 
создана, чтобы на ней упраж-
нялись студенты-стоматологи.

- Этого робота произвела 
пермская компания «Промо-

бот». Образ взят с председате-
ля совета директоров Алексея 

Александровича Южакова. Он 
по требованию врача открывает 
рот для осмотра. А затем с помо-
щью встроенных камер и нейросе-
тей оценивает, как доктор порабо-

тал, - знакомит с вечным пациентом аспирант Пермско-
го национального исследовательского политехниче-
ского университета Ростислав Кокоулин.

Я решил, что приема у стоматолога робот сегодня не 
дождется, так что побеседую с ним сам.

- Уважаемый, добрый день!
- Добрый день, доктор, - обрадовался пациент, приняв 

меня за врача.
- Кстати, у вас полис с собой? - решил я играть свою 

роль по полной.
Юрий Алексеевич захлопал глазами и, кажется, 

погрустнел.
Я сжалился:
- Ну, давайте мы осмотрим.
- Да, давайте, - обрадовался робот.
- Положите голову на подголовник.
Больной повиновался и открыл рот. Я увидел, что изнутри 

он меня действительно снимает. С таким пациентом надо 
действовать четко. Если не угодишь - все зафиксирует.

«Умная» перчатка
Те же умельцы, которые придумали сердеч-

ный пластырь, привезли на выставку «умную» 
перчатку. Она выполняет движения, которые 
задаешь на пульте. Такая штука поможет, если 
рука парализована.

- Эта перчатка для тех, кто перенес 
инсульт или другие травмы головного 
мозга. Она помогает восстановить 
двигательную систему. Точнее, разра-
ботать мелкую моторику рук, - объ-
ясняет Андрей Галястов.

Надев такую перчатку и при-
нудительно заставив пальцы 
двигаться, больной скорее вер-
нет утраченную способность 
оперировать собственной 
рукой. Каждый палец управля-
ется отдельно - достаточно 
прикоснуться к нужной точке 
на пульте.

- Надевайте перчатку, - 
предлагает научный сотруд-
ник.

Чувствую, как моей рукой 
овладела мягкая сила: одни 
пальцы сгибаются, другие 
распрямляются. И вот 
уже я показываю рокер-
скую «козу» - заставил 
так сделать оператор. 
Хорошо, что не прину-
дил меня к другим 
жестам и фигурам.

Студенты-стоматологи  
будут тренироваться  
           на роботах

Доктор 
пластырь

Вам же делали кардио-
грамму, правда? Помните 
эти ритуалы в кабинете док-
тора? Раздеться до пояса, 
закатать штаны... Потом 
врач смазывает вас чем-то 
липким и крепит к телу при-
соски.

А можно проще! Прикле-
ил пластырь на грудь - и 
готово. Под белой полоской 
- миниатюрные электроды. 
Они слушают ваше сердеч-
ко и подсчитывают удары.

Пластырь сам отправит 
кардиограмму куда пожела-
ете. Можно на ваш теле-
фон, а можно - сразу док-
тору. Если сделать нужные 
настройки, «умный» пла-
стырь готов давать тревож-
ный сигнал во время сер-
дечных аномалий.

- Он постоянно мониторит 
сердечную активность, 
отслеживает некоторые 
заболевания. В основном 
работает с различными 
аритмиями. Еще подойдет 
спортсменам для определе-
ния ритма сердца во время 
тренировок, - показывает 
суперпластырь младший 
научный сотрудник 
Дизайн-центра гибкой 
биоэлектроники Инсти-
тута бионических техно-
логий и инжиниринга 
Сеченовского универси-
тета Андрей Галястов.

Робот представляется 
Юрием Алексеевичем  

и жалуется  
на зубную боль.

Силиконовая перчатка помогает  
больной руке восстановить  

подвижность.
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Еще больше 
новостей с форума 
- на нашем сайте!
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Был в первой половине прошлого века такой праздник - МЮД, Между-
народный юношеский день. Отмечали его до 1945 года. Сначала - в первое 
воскресенье сентября. А с 1932 года - 1 сентября. Как и положено в такой 
радостный день, по всему миру устраивали демонстрации. В СССР шествия 
проходили с размахом. Молодежи отдавали Красную площадь. Так и всту-
пали стройными колоннами в новый учебный год. Судя по фоторепортажу 
в «Комсомолке», было весело.

3 сентября

В следующем году  
«Комсомольской 
правде» 100 лет!  

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Первые «Мисс «КП»  
и гибель советского «Титаника»

1986
31 августа в Черном 

море затонул круизный 
пароход «Адмирал Нахи-
мов». Погибли 423 чело-
века. Однако на первые 
полосы эта катастрофа 
не попала. Тем не ме-
нее «Комсомолка» дает 
подробную хронику со-
бытий и отчет о спаса-
тельной операции:

«Пароход «Адмирал 
Нахимов», принадлежащий Черноморско-
му морскому пароходству, отошел от Но-
вороссийска в 22 часа 30 минут, чтобы 
взять курс на Сочи. На борту находилось 
1234 человека, из них 884 туриста и 350 
членов экипажа».

«Ничто не предвещало беды, которая 
случилась в море в 23.15».

«Ночь была по-южному темна. И мало 
кто из танцевавших на палубе заметил при-
ближающийся сухогруз «Петр Васев» водо-
измещением сорок тысяч тонн с грузом 
зерна в трюмах.

Очевидцы рассказывают, что все произо-
шло мгновенно. Приблизительно в пятнадца-
ти километрах от порта суда столкнулись. 
Страшный удар практически разворотил 
машинное отделение «Адмирала Нахимова». 
Пробоина оказалась большой, пароход стал 
крениться и затонул на глубине 43 метров.

Сухогруз остался на плаву. Его экипаж 
принял участие в спасении людей.

Началась борьба за жизнь пассажиров. 

В момент аварии ближе 
всех к сухогрузу и парохо-
ду находился лоцманский 
бот «90». Механик В. Бе-
ловол и матрос-моторист 
В. Вологин повернули 
свое маленькое судно к 
терпящим бедствие. Вдво-
ем они спасли около вось-
мидесяти человек. Еще 
через несколько минут на 
место аварии подоспели 
моряки-пограничники. 

По тревоге поднялись курсанты Новорос-
сийского высшего инженерного морского 
училища и на весельных ялах от причала 
ученического судна «Курсант» пришли к 
месту столкновения. Спасательные работы 
осложнялись тем, что под-
нявшийся ветер погнал 
волну. Но, несмотря на 
это, работу на пароходе, 
который лег на дно пра-
вым бортом, продолжали 
водолазы».

«В результате принятых 
мер спасено 836 чело-
век. Всем пострадавшим 
оказана необходимая по-
мощь. 29 человек госпи-
тализировано. Из воды 
поднято 79 погибших. 
Не найдено пока 319 че-
ловек.

Поисково-спасательные 
работы продолжаются».

1944
Ни о каких конкурсах красоты в совет-

ское время и речи не шло. Соответственно 
рубрику «Мисс «КП» на страницах газеты 
представить невозможно. Но ведь на ми-
лых девушек хочется смотреть всегда - и в 
сороковые-военные, и в девяностые-мирные!

Вот и появляются на первых полосах 
фото юных ударниц. В этом номере на 
снимке Зоя Шегеда. Фото снабжено не-
большим текстом, презентующим краса-
вицу и ее подруг (сравните с мисс номера 
на стр. 24):

«Тихо и пустынно стало на участке звена 
Зои Шегеды. Хлеб убран, осталась плот-
ная щетина стерни. Ни одного колоска, 
ни одного оброненного зернышка! Забот-
ливые руки подобрали все, что уродилось 
на этой земле. Десять комсомолок, десять 
трудолюбивых, старательных девушек со-
брали нынче отличный урожай - 132 пуда 
ржи, 240 пудов кукурузы с гектара.

Имя знатной звеньевой Зои Шегеды 
стало популярным среди молодых воро-
нежских колхозников».

2007
Первые дни сентября в на-

шей стране навсегда свя-
заны с трагедией Беслана.

Корреспондент «Комсо-
молки» пообщалась с се-
мьями бывших заложников:

«Сегодня - скорбная го-
довщина. Ровно три года 
назад была поставлена 
точка в бесланской траге-
дии, когда в захваченной 
боевиками школе погибли 
334 человека.

Спустя три года в семьях 
бывших заложников появи-
лись более 40 малышей. У 
большинства родителей они 
родные, у некоторых - при-
емные. Сегодня, когда они 
берут их на руки, на изму-
ченных, постаревших лицах 
появляются улыбки.

- Место погибших детей в 
наших сердцах никто не за-
ймет, - в один голос говорят 
родители. - Но эти малыши 
дают нам силы жить дальше.

Им нелегко было решить-
ся. Но теперь они советуют 
рожать всем, кто потерял 
детей. Ведь вместе с новым 
ребенком появляется и но-
вая надежда. На то, что сча-
стье еще возможно...

В феврале прошлого года 
в квартире Валико и Свет-
ланы Маргиевых появился 
двухлетний Арсенчик. Шу-
стрый пацаненок сразу 
стал называть приемных 
родителей папой и мамой. 
Тогда, в 2006-м, их дочень-
ке Эльвире исполнилось бы 
14 лет. Девочка умерла на 
руках у матери от осколоч-
ных ранений. Светлана по-
седела, а у Валико за три 
года было несколько сер-
дечных приступов.

Эльвира была поздним и 
долгожданным ребенком. 
После ее рождения Светла-
на больше не могла иметь 
детей. Девочка об этом 
знала и все время проси-
ла родителей взять ребенка 
из детского дома. Отец и 

мать пообещали: как толь-
ко появится финансовая 
возможность, они это обя-
зательно сделают. Валико 
и Светлана решили препод-
нести подарок дочери на 
14-летие...

- Так мы и сделали, - взды-
хает Валико. - Поехали во 
Владикавказ, в республи-
канский детский дом, и взя-
ли Арсена.

Валико украдкой утирает 
слезы. О дочери он говорит 
мало, все больше о малыше 
Арсене:

- А знаете, он у нас шу-
стрый такой, веселый, с 
улицы домой не загонишь! И 
это в три с половиной года! 
Вон он сейчас с пацанами 
бегает, резвится, - показы-
вает Валико в окно.

Иногда Арсенчик подолгу 
смотрит на фото Эльвиры. 
И говорит:

- Это моя сестра.
В такие моменты он быва-

ет очень серьезным.
Валико уверен, что прав-

ду от малыша скрывать ни 
к чему:

- Как только он будет 
готов это осознать, мы с 
женой расскажем ему, что 
он приемный. Он у нас с же-
ной - единственная надежда 
на счастье. Я не знаю, что 

бы делали, если бы не этот 
пострел...

Ирина Худалова в захва-
ченной школе потеряла сы-
на Бексултана. Ее малыши-
двойняшки Бек и Мадина 
в тот день собирались в 
первый класс.

- Помню, как я их наря-
жала, форму красивую ку-
пила. Особенно радовался 
Бек. Он все время цело-
вал меня, благодарил за 
обновки - он вообще очень 
ласковым был. Из Влади-
кавказа к нам приехала моя 
невестка Алена. Привезла 
детям шикарные букеты - в 
Беслане таких не купишь.

А потом мы вчетвером 
оказались в заложниках... 
Аленка погибла на третий 
день, сразу после первого 
взрыва.

Бексултана тяжело ра-
нило при штурме. Спасти 
мальчика не удалось. По-
сле трагедии его сестричка 
замкнулась в себе. Ирина 
с мужем, чтобы вернуть 
ее к жизни, решились ро-
дить еще одного ребенка. 
Так десять месяцев назад 
у Худаловых появился ма-
ленький Батырбек. Мади-
на с него не сводит глаз, 
наконец-то на ее личике 
появилась улыбка».

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

В биографической книге о ярком журналисте, уникаль-
ном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине, 

70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста и 

становления. И в то же время параллельно это - история «Комсомольской 
правды», знаковой и очень важной для нашей страны газеты. 
Сунгоркин отдал служению ей почти полвека своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Сунгоркин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда»

Эксклюзив!

1933

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Все заметки 
наших 

корреспондентов  
о теракте в Беслане -  

на сайте KP.RU
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На борту были 
финдиректор 
Российского 
футбольного 
союза с женой 
и основатели 
сообщества 
о путешествиях.

Горный массив 
Вачкажец на Кам-
чатке утопает в зе-
лени и цветах. Он 
не считается сильно 
труднодоступным. Но 
большинство туристов 
выбирают путешествие 
на вертолете - быстрее, 
комфортнее и виды с 
высоты открываются 
неописуемые. Для Ми-
8 здесь оборудована 
специальная площадка. 
31 августа группа из 19 
туристов и трех членов 
экипажа должна была 
вылететь отсюда в Ни-
колаевку. Небо ясное, 
погода безветренная! 
Но уже через пять ми-
нут после взлета верто-
лет пропал с радаров.

ОСТАЛИСЬ 
ОБУГЛЕННЫЕ 
ОБЛОМКИ

Его части нашли 
только на следующий 
день во время обле-
та.  Ми-8 превратился 
в груду железных об-
ломков. Теперь уже и 
не разберешь, где бы-
ли винты, где передняя 
часть. Судя по всему, 
вертолет врезался в 
гору и сразу загорелся. 
Точную причину кру-
шения еще предстоит 
выяснить. Основные 
версии - ошибка пило-
тирования или техни-
ческая неисправность 
борта. 

МЕчТАЛИ УвИдЕТЬ 
КАМчАТКУ

Среди путешествен-
ников был финансовый 
директор Российского 
футбольного союза Ар-
сений Замятин. Он от-
правился на Камчатку в 
отпуск вместе с супру-
гой Полиной.

«Это правда. РФС 
сейчас связывается с 
местными властями, 
чтобы понять, чем мо-
жет помочь», - сообщил 
«КП» источник.

Известно, что 34-лет-
ний Арсений Замятин 
родом из Челябинска, 

пост финдиректора 
РФС занял летом 2020 
года.

На борту оказалась 
еще группа молодых 
людей из Перми. Сре-
ди них основатели со-
общества туроперато-
ров «Большая страна» 
Михаил и Юлия Репни-
ковы. Их друзья и под-
писчики до сих пор не 
могут поверить в то, что 
супруги, которые так 
любили путешествия 
и сами открывали для 
многих интересные ту-
ры, погибли.

В августе у Юлии день 
рождения, она всегда 
отмечала его в поездке.

«Мое лето - 2024 про-
ходит в формате «От 
Калининграда до Кам-
чатки», - рассказывала 
сама путешественница. 
А до этого выкладывала 
посты о крае гейзеров 
и вулканов, сообщала 
о льготных авиапере-
возках и доступных би-
летах.

Михаил на Камчат-
ке уже бывал и делился 
впечатлениями от пе-
ших походов.

Фото с массива Вач-
кажец выложить никто 
из них не успел.

Про супругов Нику-
линых - Евгению и Алек-
сандра - практически 
ничего не известно. 
Александр окончил 
вуз по специальности 
«Компьютерные систе-
мы и телекоммуника-
ции», а супруга, по сло-
вам одной из знакомых, 
занималась творческой 
работой.

Среди пассажиров 
был Михаил Ширин-
кин, судя по его страни-
це ВКонтакте, он уча-

ствовал в организации 
концертов.

- Он и его друзья лю-
бят путешествовать. 
Мишка много где успел 
побывать. Можно ска-
зать, весь мир объездил. 
Говорил, что собирает-
ся на Камчатку, - рас-
сказал отец Михаила 
Андрей.

СИЛЬНЫЙ ТУМАН
Организацией вер-

толетной экскурсии 
занимался местный 
экстремал, путеше-
ственник Кирилл Се-
регин. Он основатель 
компании Kamchatka 
freeride community, на 
сайте числится в числе 
гидов. В туризме рабо-
тал более 20 лет.

Эта экскурсия должна 
была состояться 1 сен-
тября, но синоптики 
обещали нелетную по-
году, и Кирилл Серегин 
предупредил всех о за-
мене даты. Предложил 
отправиться в тур на 
день раньше. На место 
долетели без проблем, а 
вернуться уже не смогли.

На следующий день 
действительно опу-
стился сильный туман, 
который и осложнил 
поиски туристов.

40 ТЫСЯч ЗА СТРАХ  
И КРАСИвЫЕ ФОТО

На сайте подобная 
экскурсия есть: стои-
мость 40 тысяч с чело-
века, включены полет 
и возвращение на джи-
пах. Здесь же, судя по 
всему, речь шла о дру-
гой программе, которой 
на официальном сайте 
нет. По некоторым дан-
ным, стоимость прогул-
ки могла составлять от 
20 тысяч рублей.

Вертолетом, кото-
рый исчез на Камчат-
ке, управлял Денис Бле-
щик, он был пилотом не 
менее 10 лет. Воздуш-
ное судно принадлежа-
ло компании «Витязь-
Аэро», она уже 15 лет 
занимается перевозка-
ми, осуществляет ре-

гулярные рейсы между 
населенными пунктами 
и сотрудничает с тур-
фирмами.

В интернете полно 
отзывов туристов, ко-
торые только начали 
открывать для себя 
Камчатку:

«Страшно подни-
маться первые 10 ми-
нут, я больше жмури-
лась. Когда пролетаешь 
над сопками и спящи-
ми вулканами, аж дух 
захватывает. Един-
ственный нюанс - это 
цена, 70 тысяч на дво-
их».

«У нас была экскур-
сия на Курильское озе-
ро за 45 тысяч рублей. 
На самом озере нас по-
катали на лодке минут 
двадцать. Все остальное 

время из заявленных 
полутора часов на озе-
ре мы ждали своей оче-
реди, самолеты садятся 
один за одним, поэтому 
с каждой группой особо 
не церемонятся».

«Вы платите много 
за эту поездку, и вы 
все время испытываете 
стресс, потому что один 
вертолет за другим дол-
жен приземлиться. Мы 
не успели сфотографи-
роваться или полюбо-
ваться прекрасными 
пейзажами».

Камчатский след-
ственный отдел на 
транспорте завел уго-
ловное дело по ст. 263 
УК РФ «нарушение 
правил безопасно-
сти движения и экс-
плуатации воздушно-
го транспорта». Пока 
в нем нет конкретных 
фигурантов. Они поя-
вятся после проверки 
работы туристической 
фирмы и компании-
перевозчика. 3 сентя-
бря на Камчатке объя-
вили днем траура. 
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Михаил и Юлия Репниковы.
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Евгения и Александр 
Никулины.
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Денис Блещик.Михаил Ширинкин.

- Я не рискну комментировать ошибки 
моих коллег, тем более таких опытных, 
кому доверили управление Ми-8. Я част-
ный пилот, на моем обучении я получил 
определенную базу знаний, но мне, на-
пример, точно нельзя летать там, куда 
направился борт с туристами. В Ми-8, 

конечно же, была навигация, и управлять 
таким воздушным судном должен человек 
с большим объемом подготовки. Климат 
и погода на Камчатке уникальны, пилотов 
готовят к полетам даже в самых трудных 
условиях. Но ошибки случаются… и, как 
мы видим, они стоят очень дорого.

чП уже были
В прошлом авиапро-

исшествия уже случа-
лись с вертолетами ком-
пании «Витязь-Аэро». 
В 2021 году на Камчат-
ке потерпел крушение 
Ми-8, он направлялся 
к Курильскому озеру и 
упал в него при заходе 
на посадку. Выжили 
восемь человек. Среди 
причин аварии - густой 
туман и ошибка пило-
тирования. Тогда Роса-
виация ограничила сер-
тификат эксплуатанта 
для компании, запретив 
перевозить пассажиров. 
Ограничения сняли че-
рез полгода.

25 км

Гора 
Вачкажец

Поселок 
Николаевка

Вилючинск

Петропавловск-
Камчатский

Авачинский
вулкан

31 августа в 16.10 по местному 
времени вертолет вылетел 
с площадки у вулкана Вачкажец. 
Ни о каких неполадках 
или непогоде экипаж не сообщал.

Через пять 
минут 
борт 
пропал
с радаров.

Поиски велись в том числе ночью. Были задействованы 
более 60 специалистов и 15 единиц техники, организованы 
семь пеших групп. С вертолетов спасательную операцию 
осложняли плохая видимость и ветер.

На борту 
были 
22 человека - 
19 пассажиров 
и три члена экипажа.
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В воскресенье, 1 сентября, обломки 
вертолета обнаружили на высоте 
980 метров, недалеко от взлета.

КСТАТИ

Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Владивосток»),  
Борис МЕРКУШЕВ («КП» - Пермь»), Ольга АФАНАСЬЕВА, Юлия РЕУТОВА.

видео 
с места 
крушения смотрите 
на нашем сайте

На Камчатке разбился вертолет с 19 туристами:

«Экскурсию перенесли  
на день раньше из-за погоды»

Арсений Замятин.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
М

их
аи

ла
 Ш

ир
ин

ки
на

РФ
С

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Пилот, организатор фестиваля  
«Новороссия Авиа Фест» Карен АКОПЯН:
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 ■ ЗВОНОК ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

Как звезды 
писали 

шпаргалки - 
на сайте 

KP.RU

Александр ДЫБИН  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Знаменитая актриса 
приехала к художнику 
в Петербург 
на открытие выставки.

По случаю открытия вы-
ставки Никас Сафронов за-
катил фееричную вечерин-
ку, какие бывали разве что в 
доковидные времена. При-
гласили звезд, главной из 
которых стала итальянская  
актриса Орнелла Мути 
(играла с Адриано Челента-
но в «Укрощении стропти-
вого», «Безумно влюблен-
ном»).

По брусчатке в Петропав-
ловке под звон часов на шпи-
ле прошуршали три «Мер-
седеса». Вышла синьора 
Мути. Петербург встречал 
ее ливнем. Актриса озари-
ла собравшихся улыбкой 
и юркнула под зонт, кото-
рый держал сын Сафронова 
Лука.

Для выставки Мути вы-
брала облегающее платье с 
блестками и смелым деколь-
те. На руках 69-летней дивы 
был ярко-красный маникюр 
и массивные кольца с брил-
лиантами.

Звезду тут же повели на вер-
нисаж.

- А это ваш портрет, здесь 
вы молодая и вписаны в цве-

ток, я хочу вам его подарить, - 
перешел к самому главному 
Никас.

С холста смотрела та самая 
Мути из фильма «Укроще-
ние строптивого». Актриса 
от подарка, конечно, не от-
казалась.

- Никас поймал мою душу, 
именно такой я была в моло-
дости. Как он это подметил? 
Даже не стал рисовать родин-
ку на носу. Она тут была бы 
лишней. Очень жаль, что не 
говорю по-русски, с таким 
другом, как Никас, можно 
было бы и выучить, - поко-
кетничала Мути.

Под выставку отвели не-
сколько залов в Инженер-

ном доме в Петропавловской 
крепости. Гостей с порога 
встречал портрет Павла Ду-
рова. Основатель ВКонтакте 
и Телеграм - персона номер 1 
в мировых новостях.

- Эта работа называется 
«Свобода». Свободу Дурова 
попирают те страны, которые 
часто оперируют свободой, - 
отметил художник.
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Никас Сафронов стер родинку 
Орнеллы Мути Орнелла Мути 

осталась 
довольна 

портретом 
от Никаса 

Сафронова. 

Еще больше 
фото  
с выставки - на сайте 
KP.RU
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Ксения Собчак отдала в 1-й класс 
сына Платона. И призналась, 
что всплакнула на линейке.

Никита Лазарев 
уже четвероклассник! 

А его сестренка 
Анюта пойдет 

в школу через год.

Сын певицы Лены 
Катиной Саша - 

школьник бывалый: 
3-й класс 
все-таки.

Как 
знаменитости 

провожали 
детей 

в школу.

Гранит науки -  
не для скуки
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Инженер XIX века умеет 
сконструировать установку, 
своими руками изготовить 
ее в собственной мастер-
ской, смонтировать, отла-
дить, запустить и получить 
результат.

Инженер XX века умеет 
сконструировать установ-
ку, передать чертежи на 
завод, проконтролировать 
изготовление, монтаж и от-
ладку, запустить и получить 
результат.

Инженер конца XX  - на-
чала XXI века умеет прочи-
тать документацию, чтобы 
нажать на кнопку и получить 
результат.

Инженер 10-х годов XXI 
века умеет найти на YouТube 
обучающий ролик о том, как 
нажать на кнопку и получить 
результат.

Инженер 20-х годов XXI 
века  умеет приказать AI-
ассистенту найти на YouТube 
и запустить обучающий ро-
лик о том, как нажать на 
кнопку и получить результат.

✱ ✱ ✱
Вот жизнь пошла: ве-

чером не только на ули-
цу  - в интернет выйти 
страшно.

✱ ✱ ✱
Взрослые люди - это когда 

вы друг другу рекомендуете 
уже не лучший ночной клуб, 
а лучшее снотворное.

✱ ✱ ✱
- Эй, не заглядывайся 

на других девушек!
- Я и не заглядываюсь. 

Они сами мне в глаза 
бросаются.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Восторг в зените. 8. Что 
скрывает смену декораций? 
9. Чем обложены ясли в пе-
щере Рождества? 10. Ка-
мень Меркурия. 11. Пигмей 
из сказки. 13. Мужчина в 
самом расцвете сил с про-
пеллером за спиной. 14. 
Семья шотландской сбор-
ки. 18. Полуобморочное со-
стояние на ринге. 19. Мэтр 
науки. 20. Формат автомо-
биля. 21. «Лицо бренда». 
22. Где самолеты собира-
ют? 23. «Кочка» на спине у 
верблюда. 24. Знаменитый 
Стивен, но не Кинг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ... 
в натуральную величину. 
2. Кто в команде за глав-
ного? 3. Обвиняемый на 
Нюрнбергском процессе, 
приговоренный к смертной 

казни. 5. Какая рыба «да-
рит» китайцам долголетие? 
6. Сибирская плясовая 
песня. 7. «Звезда любви, 
краса гарема» из пушкин-
ского «Бахчисарайского 
фонтана». 9. Инструмент 
для забивания гвоздей. 12. 
«Кислородный ранец» дай-
вера. 13. Какой сыр ста-
новится особенно вкусным 
при истечении срока год-
ности? 15. Какой чин носит 
Федор Федорович из исто-
рической ленты «Корабли 
штурмуют бастионы»? 16. 
Горбач, но не кит. 17. Кого 
некий Гордон Холмс хотел 
сделать героем своего 
фильма? 18. «Влюбленный 
слеп. Но страсти зримый 
след ведет его, где зрячим 
хода нет» (гений). 20. Что 
фиксирует натурщица?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Экстаз. 8. Занавес. 9. Мрамор. 10. Гелиотроп. 
11. Гном. 13. Карлсон. 14. Клан. 18. Нокдаун. 19. 
Академик. 20. Пикап. 21. Амбассадор. 22. Завод. 
23. Горб. 24. Сигал. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Макет. 2. 
Капитан. 3. Кейтель. 5. Карп. 6. Тимоня. 7. Зарема. 
9. Молоток. 12. Акваланг. 13. Камамбер. 15. Адми-
рал. 16. Рубанок. 17. Несси. 18. Низами. 20. Поза.
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Весь архив 
анекдотов  
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на KP.RU
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КупальНиК «Кп»

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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Виктория  
АНДРЕЯНОВА,  

модельер:
- Решение украсить 
декольте купальника 
корсетной деталью - 
не просто удачное, 

а изысканное. 
Белый цвет  
на тронутой 
безупречным  

загаром коже,  
смелое, 

но деликатное 
декольте,  

грациозная осанка -  
все вместе  

стильно и нежно.

лилиана 
Булатова,  

20 лет,  
москва:

- Я будущий 
юрист.  

увлекаюсь 
плаванием 
и танцами.  

изучаю 
английский 

язык и люблю 
путешествия. 
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